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Corremos el riesgo de que los ciudadanos nos rebasen, advierte Jesús Zambrano 

Sufren partidos descrédito social, afirma Valdés; hay desgaste, 
admiten dirigentes 
Los institutos no han estado a la altura de los reclamos, asume el panista Gustavo Madero 
 
Alonso Urrutia 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 18 
 
Dirigentes de partidos políticos coincidieron en que existe desgaste en su relación con la sociedad y que para ésta 
los resultados obtenidos de la democracia no han sido satisfactorios en función de sus demandas. 
 
En tanto, el presidente del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, afirmó que los partidos 
sufren un descrédito social, ha disminuido la confianza ciudadana en esos institutos y todos debemos reconocerlo; 
su fortalecimiento es condición fundamental para la vigencia y el buen funcionamiento de la democracia 
representativa. 
 
Durante la inauguración del foro El fortalecimiento de los partidos políticos, los representantes de todos los 
institutos políticos asumieron su responsabilidad en el desgaste de su imagen ante la sociedad, debido a que las 
respuestas que han dado los gobiernos no han solucionado los problemas sociales. 
 
Incluso el perredista Jesús Zambrano manifestó: corremos el riesgo de que también la sociedad nos rebase y que 
entremos en una verdadera crisis de representación. 
 
En su intervención, Valdés Zurita advirtió que hay exigencia de que se avance hacia nuevas formas de relación con 
la sociedad, porque a nadie conviene partidos políticos ausentes en la tarea de consolidar la institucionalidad 
democrática del país y desvinculados de la articulación de los intereses ciudadanos. 
 
El presidente del IFE consideró que en los próximos años será fundamental revitalizar la vinculación de los 
partidos con las causas y los intereses ciudadanos, transparentar su gestión como entidades de interés público y el 
ejercicio del financiamiento público. 
 
El dirigente del PAN, Gustavo Madero, consideró que el principal mérito de la transición democrática del país no 
ha sido de los partidos sino de la sociedad. No obstante, aseveró que los institutos no han estado a la altura para 
responder a los reclamos sociales. 
 
Subrayó que uno de los retos de los partidos es la inclusión del ciudadano en la vida política nacional, para que sea 
la sociedad la que decida sobre aquéllos que habrán de implementar las políticas públicas y representarlos. 
 
Subrayó que el desarrollo de la democracia ha sido disparejo, pues si bien a escala nacional la transparencia y la 
rendición de cuentas es una realidad, en muchas entidades aún es una aspiración que se ve difícil de concretar en 
lo inmediato. 
 
El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, sostuvo que los partidos no han podido ofrecer a la gente respuestas a sus 
demandas y no han mostrado que la alternancia política y la democracia constituyen el camino para mejorar sus 
condiciones de vida. 
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Puso de ejemplo que los partidos aún no han acordado una reforma electoral ni la designación de los tres 
consejeros electorales que desde noviembre debieron haber sido nombrados. 
 
El representante del PRI, Marco Antonio Bernal, presidente de la Fundación Colosio, dijo que los partidos tienen 
la obligación de ubicarse a la altura de las exigencias sociales y dar respuestas duraderas a la crisis que enfrenta el 
país, y no lo han hecho. 
 
El deterioro de la confianza ciudadana en el gobierno, en los partidos y en los políticos, encuentra una justificación 
en el desgaste de las expectativas que generó la alternancia, en los magros resultados en la definición de rumbo 
claro para el país, el insuficiente crecimiento de la economía, el desempleo y el descenso de los indicadores de 
bienestar, aseguró. 
 
 
 
Es un gran honor ser considerado como el posible abanderado de mi partido, señala 

Aspiraciones sí tengo, responde Cordero Arroyo a la cargada 
panista 
Militantes, gobernadores y legisladores del blanquiazul integran el grupo Unidos por Ernesto 
Es la opción para defender y consolidar el avance logrado en estos 10 años, dicen sus promoventes 
 
Roberto González Amador y Víctor Cardoso 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 13 
 
El secretario de Hacienda, Ernesto Cordero Arroyo, hizo oficial este jueves que aspira a ser el candidato del 
Partido Acción Nacional (PAN) en la elección presidencial de 2012. Aspiraciones sí tengo, declaró el funcionario 
desde el Salón Panamericano de Palacio Nacional, sede del Poder Ejecutivo, unas horas después de haber 
regresado de una gira de dos días por París, Francia. 
 
Cordero Arroyo formalizó su aspiración después de conocer una carta de militantes panistas, entre ellos varios 
gobernadores y legisladores federales y locales, que lo describieron el jueves como la opción para defender y 
consolidar el avance que México ha logrado en estos diez años, el periodo transcurrido desde que Acción Nacional 
obtuvo por primera vez la Presidencia. 
 
Las palabras de sus correligionarios fueron retomadas este jueves por Cordero Arroyo, primer militante panista 
que ocupa el puesto de secretario de Hacienda y Crédito Público. 
 
Es un gran honor ser considerado como un posible abanderado de mi partido para continuar con lo que han sido 
ya diez años de logros y avances, declaró Cordero en un mensaje de poco más de tres minutos. Después de hacer 
su anuncio, el funcionario se retiró del recinto de Palacio Nacional, sin aceptar preguntas de la prensa. 
 
Dijo que por ahora no renunciará al cargo de titular de Hacienda, y dejó en claro que está en la contienda por la 
nominación presidencial panista. 
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Este jueves, el diario capitalino El Universal publicó una carta de la hasta ahora desconocida agrupación Unidos 
por Ernesto, que presenta al secretario de Hacienda como el candidato capaz de representar y defender los logros 
que, a juicio de los firmantes del documento, se han dado en la década de gobiernos panistas. 
 
“Buscamos un candidato que sea capaz de representar y defender esos logros. Un panista que a su vez pueda 
entender, proponer e impulsar las políticas con las que el PAN debe seguir gobernando para todos los mexicanos y 
para las nuevas generaciones, consolidando así la ruta de crecimiento y desarrollo en la que el país se encuentra y 
que hoy no debemos abandonar. 
 
Ernesto Cordero es ese candidato... Tiene la experiencia y la visión para seguir gobernando con decisión, enfrentar 
con éxito los retos del país, trabajar con sensibilidad social para apoyar a las familias que menos tienen y seguir 
fortaleciendo la seguridad de todos los mexicanos, señala la carta. 
 
Entre los militantes de Acción Nacional que firman ese documento están los gobernadores de Baja California Sur, 
Marcos Covarrubias; de Baja California, José Guadalupe Osuna; de Puebla (fue postulado por el PAN y el PRD), 
Rafael Moreno Valle, y de Sonora, Guillermo Padrés. También los senadores Nelly González (Tamaulipas), 
Alejandro Zapata (San Luis Potosí), Luis Alberto Villarreal (Guanajuato) y Martha Leticia Sosa (Colima). 
 
Otros de los firmantes, entre los que hay diputados locales y federales, alcaldes, consejeros, militantes y 
adherentes, son César Nava, ex secretario particular del presidente Felipe Calderón y ex líder nacional panista, y 
Carlos Mouriño Atanes, empresario español afincado en Campeche, propietario del club de futbol Celta de Vigo y 
padre del extinto Juan Camilo Mouriño. 
 
La oficina de Comunicación Social de la Secretaría de Hacienda citó ayer, con una hora de anticipación, a la lectura 
de un comunicado que haría el titular de esa dependencia a las dos de la tarde. 
 
Cordero Arroyo inició la lectura del texto de una cuartilla con la relatoría de algunas de las actividades que tuvo en 
París, ciudad en la que participó –el martes y miércoles pasados– en la reunión del Consejo de Ministros de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 
 
Dijo que México se ha ido fortaleciendo como protagonista de la escena económica mundial; que allá fue a señalar 
que el país está generando 750 mil empleos por año y que aquí se ponen en marcha programas para crear fuentes 
de trabajo y generar prosperidad económica para las familias mexicanas. 
 
Pasó después a la parte del mensaje relacionada con sus aspiraciones políticas. 
 
“El día de hoy he sabido de una carta que circula en México firmada por distinguidos panistas. Quiero decir que 
agradezco a mis compañeros que reconozcan el trabajo que hemos realizado. Es un gran honor ser considerado 
como un posible abanderado de mi partido para continuar con lo que han sido ya diez años de logros y avances. 
 
Al respecto, puedo decir que aspiraciones sí tengo, pero por el momento cumplo con una altísima responsabilidad 
al frente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Soy un miembro de Acción Nacional y un mexicano 
orgulloso y comprometido con México. Como panista y como demócrata, estoy obligado a cumplir con los tiempos 
que marcan la ley y mi partido, declaró. 
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Ernesto Cordero, de 43 años de edad y actuario de formación, es secretario de Hacienda desde el 9 de diciembre 
de 2009. Egresado del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), fue en este gobierno secretario de 
Desarrollo Social. Antes, ocupó la subsecretaría de Energía y fue director de la Fundación Miguel Estrada Iturbide, 
del PAN, cuando el actual presidente Felipe Calderón era coordinador parlamentario de esa formación política. 
 
El 21 de febrero pasado, Cordero aseguró que en México hay familias muy luchadoras que con un ingreso de 6 mil 
pesos mensuales tienen capacidad suficiente para pagar un crédito para vivienda y un coche, así como para enviar 
a sus hijos a escuelas particulares. Sin embargo, ningún banco en México ofrece créditos automotrices para 
personas con ese ingreso. 

 
 

Lo escoltan jóvenes panistas y policías 
Asegura Bravo Mena que no aumentará seguridad 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 42 
 
Almoloya de Juárez, Méx., 26 de mayo. Luis Felipe Bravo Mena, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) al 
gobierno del estado de México, informó que no reforzará su seguridad ante las agresiones que ha sufrido, pero en 
los actos proselitistas de hoy se hizo rodear de un grupo de jóvenes panistas, además del equipo de custodia que ya 
traía, y tomó otras precauciones. 
 
Bravo Mena visitó los municipios de Almoloya de Juárez y Zinacantepec, este último gobernado por el PAN, donde 
el alcalde, Gustavo Vargas, dispuso de 12 policías equipados con escudos y gases para resguardar la llegada y salida 
del panista. Además, efectivos municipales armados rondaron el mitin. 
 
En Almoloya de Juárez, Bravo Mena aseguró que bajo ningún escenario declinará en favor de otro abanderado, 
simplemente porque estoy convencido de que vamos a ganar la elección del 3 de julio. 
 
Luego de que el dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional, Luis Videgaray le demandó ayer dejar 
en claro si continuará hasta el final de la contienda, Bravo Mena aseguró que el tricolor está preocupado por el 
avance que ha tenido la candidatura panista y nos quieren sacar de la escena, pero no les vamos a dar el gusto, 
afirmó. 
 
Agregó que esta posición no es impedimento para poder dialogar con ningún actor político de la izquierda, como 
Manuel Camacho Solís, coordinador nacional del Diálogo para la Reconstrucción de México, o el mismo Alejandro 
Encinas, candidato de la coalición Unidos Podemos Más. 
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Cordero violó la legislación al usar el Salón Panamericano, señalan 

Cascada de críticas al destape palaciego 
 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 15 
 
El destape de Ernesto Cordero fue cuestionado por legisladores de oposición, quienes acusaron al funcionario de 
violar la legislación federal por utilizar recursos e instalaciones públicas; en tanto, los otros aspirantes del 
blanquiazul confiaron en ganar la nominación. 
 
El secretario de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Nazario Norberto Sánchez 
(PRD), sostuvo que el funcionario violó la legislación federal al utilizar recursos e instalaciones públicas para dar a 
conocer su intención de contender por la candidatura panista a la Presidencia. 
 
Por otra parte, senadores de PRI, PRD y PT advirtieron que Cordero debe renunciar y lo cuestionaron por violar la 
legislación electoral. 
 
John Ackerman, del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, precisó que la Constitución prohíbe el uso 
de recursos o cargos públicos para la promoción de candidaturas. Los funcionarios (...) pueden participar en actos 
de campaña, pero no en días laborales ni con el uso de recursos públicos, como lo ha establecido el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, comentó. 
 
Por su parte, miembros de la dirigencia del PAN reiteraron lo dicho por el presidente de su partido, Gustavo 
Madero, quien aseguró que el autodestape de Cordero introduce presiones en el blanquiazul. Del mismo modo 
reiteraron que la dirigencia no adelantará los tiempos para la selección de su candidato. 
 
El senador panista Santiago Creel, quien también aspira a la nominación por el PAN, aseguró que la cargada, la 
línea y el dedazo son prácticas sistemáticamente rechazadas en Acción Nacional. Aseguró que va arriba en las 
encuestas internas del PAN, no bajará la guardia y demandará que en su partido mande la voluntad del militante 
de manera libre. Sin embargo, declinó responder si considera que en el destape de Cordero está la mano de Los 
Pinos. 
 
Yo lo que veo son 134 firmas, no veo más y habrá que ver si todos firmaron y si todos ratifican ese apoyo, 
respondió. Hizo notar que en el panismo es un voto por militante, no más, no menos. 
 
En Cancún, Quintana Roo, el secretario del Trabajo, Javier Lozano –quien también se apunta para ser el 
abanderado del PAN–, dijo que apoyaría a Cordero si fuese elegido candidato, aunque matizó que se debe estudiar 
bien el perfil de quien encabece la intención panista. 
 
Debemos entender que para 2012, para enfrentar a Peña Nieto y a López Obrador, no basta con competir, hay que 
ganar, y se debe escoger al candidato que sea el mejor y no al que acumule más simpatías o por cuestiones de 
género o consideraciones de otra naturaleza; debemos escoger al que pueda ganar, insistió. 
 
A su vez, el gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, dijo tener confianza en que la militancia panista del 
país apostará por sus 18 años de experiencia en el blanquiazul para ser elegido candidato presidencial. 
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Por su lado, José Ángel Córdova Villalobos, secretario de Salud, consideró que Cordero es un gran candidato. 
 
Por separado, el senador panista Alejandro Zapata Perogodo, uno de los firmantes de la carta apoyo al titular de 
Hacienda, rechazó que éste sea el delfín de Calderón y aseguró que desde hace tiempo los liderazgos en el PAN 
fueron conformando la plataforma para la candidatura presidencial de Cordero, al que ven como una cara fresca. 
 
Por su parte, el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, otro signante de la carta, dijo que el funcionario tiene el 
perfil para darle continuidad al proyecto del presidente Calderón, quien yo creo que tiene el mejor proyecto de 
nación, 
 
Asimismo, el diputado Norberto Sánchez indicó que el Salón Panamericano –obra del arquitecto Antonio Rivas 
Mercado–, de Palacio Nacional, es el lugar de trabajo de Cordero, y al hacer uso de ese espacio para llamar a una 
conferencia de prensa específica, sí incurrió en responsabilidad. 
 
 
Los diputados Oscar Levín y Javier Gil (PRI), Ilich Lozano (PRD) y Pedro Vázquez (PT) calificaron de delicada la 
posición que ocupa Ernesto Cordero, y expresaron que si el funcionario ha optado por permanecer en la secretaría 
debe evitar cualquier grilla partidista. 
 
El presidente de la Comisión de Hacienda, Mario Alberto Becerra Pocoroba (PAN), dijo: Me parece un hombre que 
podrá ser un candidato quizá idóneo para poder presentarse a las próximas elecciones de 2012. Hay varios, pero a 
mí me parece que es un buen candidato, indiscutiblemente. 
 
Roberto Garduño, Andrea Becerril, Alma E. Muñoz, Claudia Herrera Beltrán y Ciro Pérez, reporteros; Hugo 
Martoccia, Ulises Gutiérrez Ruelas y Luis A. Boffil Gómez, corresponsales 
 
 
 
Entender la democracia es entender al PAN, dice el Presidente 

Acto de Calderón deviene mitin en favor de Lujambio 
 
Claudia Herrera Beltrán 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 15 
 
En una ceremonia que devino acto proselitista en favor de Alonso Lujambio, el presidente Felipe Calderón deploró 
los tiempos de divisiones suicidas en su partido y sostuvo que para los jóvenes menores de 26 años es imposible 
saber el camino recorrido a la democracia, como en el Éxodo, cuando se salió de la esclavitud del Faraón. 
 
Hizo varias referencias a los tiempos en que gobernaba el PRI –sin mencionarlo– y reivindicó al PAN como la 
única voz que fue discordante en el México autoritario. 
 
La inauguración de la biblioteca María Elena Álvarez de Vicencio dio oportunidad a que el titular de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, expresara su rechazo a la existencia de una cultura de la cargada en su partido, en 
alusión al grupo de 134 panistas –entre gobernadores, legisladores y funcionarios– que hicieron público su 
respaldo a Ernesto Cordero para la candidatura presidencial. 



 
VIERNES 27 DE MAYO DE 2011 
 

7 

De hecho, Lujambio criticó el pronunciamiento Unidos con Ernesto, al decir que no es la forma que él utilizaría, 
pero declaró ser respetuoso de sus rivales, aunque luego corrigió y los llamó amigos. 
 
De los aspirantes a la candidatura presidencial del blanquiazul, sólo Lujambio asistió a la ceremonia efectuada en 
las oficinas del PAN en el Distrito Federal, porque la silla asignada a Ernesto Cordero (tenía un papel pegado con 
su nombre) –quien horas antes destapó en Palacio Nacional sus intenciones de ser aspirante– se quedó vacía. 
 
Pedir consejo 
 
En un salón lleno de diputados locales, funcionarios y militantes panistas, Calderón comenzó por resaltar que 
cuando Abel Vicencio Tovar fue presidente del PAN, le tocó cargar con la parte difícil, lastimosa, hiriente, suicida 
de los partidos políticos en general y de éste en particular, que es la división interna. 
 
 
Recordó que pedía consejo a María Elena Álvarez, viuda de Abel Vicencio, para tomar decisiones difíciles. Qué 
barbaridad: las decisiones de candidaturas, las expulsiones, las decisiones de participación, el de si se hablaba o no 
con el gobierno, el de si se hacía o no un evento, exclamó el mismo día que se agitaron los ánimos panistas por el 
pronunciamiento de Cordero. 
 
Con la mira puesta en las elecciones de 2012, el Presidente reiteró su preocupación de que los menores de 26 años 
no saben el largo camino que tuvo que recorrerse, metafóricamente, como en el Éxodo para salir de la esclavitud 
del Faraón, cruzar el Mar Rojo, caminar años y años por el desierto y, finalmente, aún estar en la construcción y en 
la búsqueda de tierra prometida. 
 
En un discurso laudatorio de su partido, aseguró que es impensable entender la democracia sin Acción Nacional, 
aunque reconoció que su proyecto es insuficiente todavía y perfectible, pero es lo que tenemos y que, como toda 
acción humana, puede ser construida o destruida. 
 
Entender la democracia, según el Presidente, es entender al PAN, y el papel y la aportación fundamental que tuvo 
para provocar la transición democrática desde 1939, y lograrla sin disparar un solo tiro y siendo el blanquiazul el 
único espacio donde podía respirarse el aire fresco de la libertad política. 
 
Todos los rivales son respetables 
 
Una vez que se retiró el mandatario, el titular de la SEP fue el centro de atención de la militancia panista 
congregada anoche. Lujambio, Lujambio, gritaban, mientras decenas hacían fila para fotografiarse con el 
aspirante. Cuando un grupo expresó a coro: ¡Se ve, se siente, Lujambio presidente!, el ex consejero del IFE los 
acompañó levantando el puño. Luego, Mariana Gómez del Campo, sobrina de Margarita Zavala, esposa de 
Calderón, aprovechó para pedirle que posara con “dos mujeres fans”. 
 
Antes, Lujambio declaró que en su partido “no puede haber nunca esa cultura (de la cargada) y en vez de eso 
abogó porque prevalezca la del debate, que ponderen proyectos, prestigios y trayectorias. Pidió no congelar 
opiniones y estar abiertos al proceso que se iniciará en unos cuantos meses. 
 
–¿Ve más fuerte a Cordero? 
 
–Creo que todos los rivales son respetables... Son mis amigos –corrigió. 
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–¿Dejará la contienda? 
 
–No, de ningún modo. 
 
–¿No siente que Cordero tiene mayor respaldo? 
 
–La medida de los respaldos se establece cuando se abren los procesos, las candidaturas y se dan las votaciones. 
Aquí no hay 137 militantes, hay un millón 500 mil y simpatizantes abiertos a las posturas y a las alternativas que 
les va a ofrecer el partido –concluyó el funcionario. 
 
 
 
Evade Leonel Godoy definir postura personal sobre la propuesta; asegura que la respeta 

Candidatura única en Michoacán, reclamo de la sociedad: AN y 
PRD 
La beneficiaria del eventual acuerdo sería la hermana de Felipe Calderón: Dolores Padierna 
 
Alonso Urrutia y Alma Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 38 
 
Los dirigentes del Partido Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, y del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), Jesús Zambrano, sostuvieron ayer que la posibilidad de presentar una plataforma política y un candidato 
común para las elecciones de gobernador en Michoacán, es una intención que comparten con el Partidio 
Revolucionario Institucional (PRI) y responde a que la sociedad de aquel estado demanda acuerdos en este 
sentido. 
 
Sin embargo, la secretaria general del PRD, Dolores Padierna, rechazó un eventual acuerdo cupular entre su 
partido, el PRI y el PAN en Michoacán. 
 
Resulta extremadamente peligrosa esa maniobra, porque en realidad oculta la verdadera intención de una alianza 
entre el PRI y el PAN para intentar despojar al PRD de la gubernatura, alertó la perredista, quien sostuvo que una 
candidatura común sólo favorecería al PAN, ya que compite la hermana de Felipe Calderón (Luisa María) como 
candidata a gobernadora, y de ir sola habría una debacle electoral para su partido, lo cual representaría una 
vergüenza para el mandatario. 
 
Por su parte, Madero y Zambrano coincidieron en que la prioridad es un proyecto de gobierno común y después 
analizar un posible candidato único. No obstante, el perredista reconoció la dificultad de consensuarlo. 
 
Entrevistados por separado al término de la inauguración del foro El fortalecimiento del régimen de los partidos, 
que organiza el Instituto Federal Electoral, Madero y Zambrano coincidieron en que el crimen organizado y la 
violencia inciden en las demandas de la sociedad y en la voluntad de los partidos para alcanzar el acuerdo, pero no 
son el factor principal que motivó la reunión del miércoles con el líder nacional priísta, Humberto Moreira. 
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Madero descartó que haya ingobernabilidad en el estado y dijo que la posible alianza se justifica porque el próximo 
periodo de gobierno en Michoacán será de tres años, siete meses y 15 días, por estar en un periodo de transición. 
El actual, que encabeza Leonel Godoy, será de cuatro años. 
 
Zambrano dijo que no se pretende cancelar las elecciones porque sería un retroceso para la democracia, y tampoco 
se percibe que el proceso esté en riesgo. 
 
Agregó que los sondeos vaticinan una lucha muy cerrada y una victoria por un margen muy estrecho, lo que podría 
ocasionar que los partidos perdedores bloqueen acuerdos o eviten que el nuevo gobierno actúe con legitimidad y 
autoridad. 
 
El perredista se negó a hablar sobre las apiraciones de Luisa María Calderón. 
 
Una fundación diseñaría agenda de gobierno 
 
El proyecto viene de Los Pinos: perredista 
 
La Jornada Michoacán 
 
Morelia, Mich., 26 de mayo. Interrogado sobre su opinión personal y de militante perredista sobre la posibilidad 
de que se presente una candidatura única al gobierno de Michoacán, el actual mandatario, Leonel Godoy, 
respondió: Creo que ya les dije. Es una propuesta que hay; yo la respeto. Corresponde a los ciudadanos y a los 
partidos valorar esta propuesta. Yo la respeto. Lo que puedo garantizar es seguridad en los comicios del 13 de 
noviembre, apuntó. 
 
Entrevistado al concluir la inauguración del foro Seguridad con justicia para México, en el auditorio de la 
Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, el mandatario estatal reveló que en la reunión efectuada en la 
ciudad de México el pasado miércoles estuvieron los líderes nacionales del PRD, Jesús Zambrano; del PRI, 
Humberto Moreira, y del PAN, Gustavo Madero, así como los empresarios michoacanos Alonso Gómez, Enrique 
Ramírez y Francisco Medina. 
 
Dijo que en se acordaron seis puntos: uno, se ratifica la voluntad de realizar un proceso electoral ejemplar; dos, 
construir una agenda común para el desarrollo de Michoacán, para que, con independencia del resultado de la 
elección, la plataforma pactada se haga realidad; tres, la posibilidad de una candidatura común quedaría sujeta a 
la valoración de los partidos, con estricto apego a la norma jurídica. 
 
El cuarto punto es que la Fundación Michoacana para el Desarrollo AC se encargue de coordinar la elaboración de 
una agenda común a partir de la consulta a diversos sectores y partidos; quinto, los presidentes nacionales de 
PAN, PRD y PRI se reunirán para analizar la agenda nacional el 31 de mayo, y sexto, el gobernador de Michoacán 
convocará a los presidentes estatales de dichos partidos la semana próxima. 
 
Acudí a esa reunión para dejar clara mi posición: de ninguna manera aceptaría que no hubiera elecciones en 
Michoacán, puntualizó Godoy Rangel. Dijo que a pesar de las turbulencias políticas de 1988 a 1991 a nadie se le 
ocurrió que no hubiera comicios, por lo que en la reunión hizo énfasis en que no permitiría la cancelación de las 
elecciones en la entidad. Consideró interesante buscar una agenda común que permita fortalecer la educación y la 
salud pública, así como el empleo, pero se tiene que ser muy cuidadoso. 
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Alertan sobre riesgos para la elección de 2012 
 
El precandidato perredista Silvano Aureoles Conejo dijo estar preocupado por la propuesta de candidatura única, 
ya que existe el rumor de que esta iniciativa surgió en la residencia oficial de Los Pinos y fue impulsada por amigos 
del presidente Felipe Calderón, pues varios empresarios que promueven esta iniciativa son panistas cercanos al 
Ejecutivo federal. 
 
Sería grave que en Michoacán se recurriera a la eliminación de las elecciones y que luego, en 2012, se dijera que no 
habrá comicios presidenciales y que hay que designar a un militar. Eso no puede ser. Hay que respetar la ley y no 
violentar el estado de derecho, dijo el senador con licencia. 
 
El dirigente estatal del PRD, Víctor Báez Ceja, afirmó que el sol azteca no competirá aliado ni aceptará 
candidaturas únicas en ninguna modalidad. 
 
En tanto, el líder del PAN, Germán Tena, y Luisa María Calderón, aspirante a la postulación del blanquiazul a la 
gubernatura, dijeron estar de acuerdo con el proyecto, si así lo requiere la sociedad. 
 
El coordinador de bancada del PRI en el Congreso local, Wilfrido Lázaro Medina, advirtió que no dejarán pasar la 
iniciativa de candidatura común. 
 
 
 
 
Promete construir clínicas, pensión alimentaria y la Universidad de la Experiencia 

Eruviel Ávila ofrece apoyo a adultos mayores 
 
Eruviel Ávila bailó danzón con adultos mayores en Nicolás RomeroFoto Agencia MVT 
 
Silvia Chávez y René Ramón 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 42 
 
Nicolás Romero, Méx., 26 de mayo. El candidato a la gubernatura del estado de México de la alianza Unidos Por 
Ti, Eruviel Ávila Villegas, presentó sus propuestas de apoyo a los adultos mayores, que incluyen la construcción de 
29 Casas de Día –de recreación y esparcimiento–, 20 clínicas de atención geriátrica para la atención de 
padecimientos propios de las personas de la tercera edad, y duplicar el número de pensiones alimentarias. 
 
Asimismo, crearía la Universidad de la Experiencia para concertar con instituciones de educación superior la 
elaboración e impartición, durante un año, de educación continua para adultos mayores de 55 años con el fin de 
tener mejor oportunidades de vida y poder autoemplearse. 
 
Ávila Villegas se reunió en la plaza cívica de este municipio con parejas de adultos mayores que participaron en un 
concurso de danzón y bailó con ellos al ritmo de Nereidas. Al final premió a los ganadores, acompañado por 
Emilio Gamboa Patrón, diputado federal y líder de la CNOP. 
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Ofreció también que, de ganar la gubernatura, entregará a los adultos mayores una pensión alimentaria y 
medicinas, además de lentes, aparatos auditivos y ortopédicos, como bastones y sillas de ruedas. El abanderado de 
PRI, Verde Ecologista y Nueva Alianza firmó ante el notario público 137, Jesús Mena Campos, 12 compromisos de 
campaña, entre ellos la creación de la Universidad de la Experiencia. De acuerdo con el Consejo Estatal de 
Población, en el estado de México habitan 14 millones 837 mil 208 personas, de las cuales un millón 59 mil 528 
tienen 60 años o más, es decir, 7.1 por ciento de la población es de adultos mayores. 
 
En Huxquilucan, informó que analiza presentar una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación para lograr una distribución justa del agua que se extrae de la entidad, pues cuatro de cada 10 
mexiquenses padecen desabasto porque el líquido es canalizado a la capital del país, aseveró. 
 
Al término de un acto proselitista en esta localidad, Ávila Villegas expuso que por cada 10 litros que se extraen de 
la entidad, al menos 3.5 litros, un tercio, son llevadas al Distrito Federal. 
 
De ganar la gubernatura, dijo el abanderado común de los partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista 
de México y Nueva Alianza, el agua será primero para los mexiquenses. No voy a llegar cerrando los ductos del 
agua hacia el Distrito Federal, pero sí voy a invitar al gobierno capitalino a que invierta en la recuperación y 
tratamiento de aguas y en la reparación de fugas, comentó. 
 
Lo fundamental es que el DF cuente con fuentes propias de abastecimiento y no afecte a quienes vivimos . No es 
posible que la carencia sea muy severa en el estado de México, y nos demos el lujo de estar enviando el agua a 
otros lugares. 
 
 
 
Camacho Solís, representante ante el IEEM 

Encinas promete revisar sueldos de funcionarios 
 
Silvia Chávez y René Ramón 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 42 
 
Naucalpan, Méx., 26 de mayo. Alejandro Encinas Rodríguez, candidato a la gubernatura del estado de México de 
la coalición Unidos Podemos Más, prometió que de ganar los comicios el 3 de julio revisaría tabuladores de los 
servidores públicos, pues sólo el gobernador tiene ingresos de más de 250 mil pesos al mes, dijo, y prometió que 
su sueldo sería de 70 mil pesos y ninguno de sus colaboradores deberá ganar más de esa cantidad. 
 
El candidato común de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y Convergencia participó en un 
debate abierto con estudiantes, profesores y trabajadores de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, quienes lo 
despidieron con ovaciones y goyas e incluso unos 800 hicieron una larga valla por donde caminó el perredista 
hasta uno de los estacionamientos. 
 
El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal prometió impulsar una política de austeridad para eliminar gastos de 
representación, pago de viáticos, viajes y uso de helicópteros, pues dijo que el gobernador, Enrique Peña Nieto, 
tiene a su disposición más aeronaves que la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal. 
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Dará atención especial a las mujeres y dijo que no habrá “ni gaviotas ni palomas ni nada de eso; en nuestro 
gobierno no habrá primeras damas, porque se impulsará una política de equidad de género y de respeto para las 
mujeres”. 
 
Algunos estudiantes aclararon que no somos violentos, como lo aseguró el Partido Acción Nacional y su candidato 
Luis Felipe Bravo Mena, quien fue sacado a empujones el martes pasado de la misma facultad, e invitaron al 
priísta Eruviel Ávila Villegas a que también los visite. 
 
Por la mañana, Encinas Rodríguez estuvo en Toluca, donde se comprometió a que su eventual gobierno hará valer 
el derecho constitucional a una educación gratuita y universal, por lo que, dijo, desaparecerán las cuotas y 
colegiaturas que se pagan en las escuelas públicas de nivel básico y universidades de la entidad. 
 
Por la mañana, Encinas Rodríguez anunció que el nuevo representante de la coalición ante el Instituto Electoral 
del Estado de México es Manuel Camacho Solís, quien sostuvo que entre sus tareas estará platicar con el PRI y con 
el PAN para llegar a pactos que mejoren las condiciones de equidad en la elección. 
 
 
 

Liberan a candidato panista a diputado 
 
Leopoldo Ramos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 39 
 
Saltillo, Coah. La Fiscalía General del estado liberó la madrugada de ayer a Héctor Javier Liñán Hernández, 
candidato del PAN a diputado local por el distrito 12, con sede en Monclova, a quien detuvo el martes por el 
supuesto robo de despensas de un tráiler que se dirigía a Monterrey. El dirigente estatal del blanquiazul, Carlos 
Orta, informó que el Ministerio Público no encontró elementos para consignar al detenido. Tuvimos que exigir 
justicia porque la fiscalía distorsionó la versión real de los hechos, dijo. 
 
 
 

Senadores del PRI no asistirán a cita con Lozano 
 
Andrea Becerril 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 19 
 
La bancada del PRI en el Senado se sumó al desconocimiento del secretario del Trabajo, Javier Lozano, como 
interlocutor, y por esa razón no asistirán a la próxima comparecencia del funcionario ante la Comisión 
Permanente. 
 
El senador Carlos Jiménez consideró que no es posible dialogar con un funcionario intolerable, belicoso, que no 
escucha y sólo se dedica a atacar al PRI. 
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Sostuvo que apoyan la decisión anunciada por el vocero del PRI, David Penchyna, de romper toda interlocución 
con Lozano y no asistirán a la reunión que el secretario del Trabajo sostendrá con senadores y diputados 
próximamente, ya que fue citado a comparecer por la Comisión Permanente por el caso de Mexicana de Aviación. 
 
Indicó que el presidente Felipe Calderón debería preocuparse porque sus colaboradores tengan una actitud 
diferente, para que haya diálogo que lleve a construir acuerdos, pero no vemos esa voluntad. 
 
En tanto, el secretario general sustituto de la CTM, Carlos Aceves del Olmo, señaló que Lozano sólo se dedica a 
golpear al PRI y a realizar un activismo político incontrolable. 
 
 
 

Podrá votar quien enfrente juicio en libertad 
 
Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 19 
 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó que a pesar de que se dicte formal prisión, una 
persona sujeta a proceso penal puede votar si se encuentra en libertad. 
 
Por mayoría de siete votos contra cuatro, el pleno resolvió una contradicción de tesis entre la primera sala de la 
Corte y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación acerca de la aplicación del artículo 38, fracción 
segunda, de la Constitución, que establece que los derechos o prerrogativas del ciudadano se suspenden por estar 
sujeto a proceso criminal que merezca pena corporal, a partir de la emisión del auto de formal prisión. 
 
La mayoría consideró que la presunción de inocencia y la emisión del voto son derechos fundamentales que no 
pueden ser limitados sólo con la decisión de un juez que dicte formal prisión. 
 
Con el voto en contra de José Ramón Cossío, Sergio Valls, Fernando Franco y del presidente de la Corte, Juan N. 
Silva Meza, la mayoría consideró que mientras no se declare la responsabilidad del acusado mediante sentencia 
dictada por un juez, el presunto responsable no pierde sus derechos políticos. 
 
 
 
Con una muestra de sus esculturas, recibirá un homenaje en el Palacio de Bellas Artes 

Falleció Leonora Carrington, surrealista rebelde y polifacética 
Impugnó el autoritarismo patriarcal mediante la libertad y la imaginación 
El quehacer de la feminista precoz abarca pintura, escultura, grabado, literatura, dramaturgia y escenografía 
 
Merry MacMasters 
Periódico La Jornada 
Viernes 27 de mayo de 2011, p. 2 



 
VIERNES 27 DE MAYO DE 2011 
 

14 

Rebelde y feminista precoz, la pintora, escultora, grabadora, escritora, dramaturga y escenógrafa surrealista 
Leonora Carrington falleció a los 94 años, el miércoles a las 22:37 horas, a consecuencia de una neumonía por la 
que fue hospitalizada hace una semana. 
 
Inglesa de nacimiento, pero exiliada en México desde 1942, donde se naturalizó mexicana, doña Leonora fue 
velada ayer en una funeraria del sur de la ciudad y luego sepultada en el Panteón Británico. En 2005 recibió el 
Premio Nacional de Ciencias y Artes, en el área de Bellas Artes, por lo que tenía derecho a que su féretro se llevase 
al Palacio de Bellas Artes. 
 
Sin embargo, no fue su deseo recibir un homenaje de cuerpo presente allí, manifestó Martha Patricia Weisz, 
esposa de Gabriel Weisz, hijo de la artista. 
 
De todos modos, mañana a las 13 horas se rendirá tributo a Carrington con una exhibición de sus esculturas en el 
máximo recinto cultural del país. 
 
Carrington nació el 6 de abril de 1917 en Clayton Green, Lancashire, Inglaterra, hija de una ama de casa irlandesa 
y un industrial inglés, ambos profundamente católicos. 
 
En 1920 la familia se trasladó a Crookhey Hall, mansión victoriana cercana a Lancaster, cuya influencia es 
apreciable en toda la producción artística de Carrington. 
 
Desde pequeña enfrentó la existencia de dos mundos contrastantes y contradictorios. Por un lado, la disciplina 
autoritaria de una sociedad patriarcal y cruel, llena de reglas y convenciones absurdas y, por el otro, un mundo de 
libertad e imaginación nutrida por sus propias lecturas y por los cuentos celtas y las historias que contaban su 
madre, su abuela y su nana también irlandesa. 
 
Buena parte de su obra proviene de esa rebeldía, en ocasiones subversiva, contra la autoridad patriarcal, así como 
de la fascinación por los parajes míticos y paradisiacos de su infancia, poblados por dioses, hadas, monstruos 
híbridos y bestias fabulosas. 
 
De niña-musa a mujer-hechicera 
 
Con una vida escolar inestable debido a su naturaleza rebelde e introspectiva, desde muy pequeña dibujaba 
escenas relacionadas con las historias que inventaba. A los 15 años fue enviada al internado de Miss Penrose en 
Florencia, Italia, estancia que resultó determinante para su carrera, pues allí entró en contacto por primera vez 
con artistas que llegarían a tener gran impacto en su pintura. 
 
Tras reafirmar su vocación en el arte, ingresó como alumna en la academia del pintor purista Amédée Ozenfant en 
1936, ubicada en Londres. Habría que destacar la impresión que por entonces hizo en Carrington el conocimiento 
químico que Ozenfant exigía como requisito de la producción artística, y que fue justamente en aquella época 
cuando la joven comenzó a adquirir libros de alquimia en las librerías de viejo de la capital británica. 
 
En aquel entonces también su madre le regaló El surrealismo, de Herbert Read, libro que contenía intermitentes 
alusiones a las alquimia en relación con la producción artística en general y específicamente con la de los 
surrealistas. El libro produjo un fuerte impacto en la joven, ya que en él descubrió sobre todo la obra de Max 
Ernst, al que pronto conocería y de quien se enamoró. Huyó a París para reunirse con él, pero también para 
avanzar en el quehacer artístico. 
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En la ciudad luz se convirtió en miembro activo del círculo surrealista de André Breton. Sin embargo, su 
identificación con los animales alejó a Carrington del reino de la niña-musa y reveló sus poderes de mujer-
hechicera, desafiando el papel tradicional de musa prescrito por los surrealistas. 
 
Socia artística de Remedios Varo 
 
La Segunda Guerra Mundial resultó desastrosa para la pareja Carrington-Ernst, pues él fue arrestado en varias 
ocasiones y la artista acabó en un hospital siquiátrico. En 1941 logró salir de Europa gracias a la ayuda de Renato 
Leduc, entonces embajador de México en Portugal, con quien se casó para aprovechar su inmunidad diplomática. 
Primero vivieron en Nueva York y luego en la ciudad de México, donde su matrimonio por conveniencia tocó a su 
fin y se divorciaron. 
 
Por medio de Benjamín Péret y Remedios Varo conoció al fotógrafo húngaro refugiado Emérico Chiki Weisz, con 
quien se casó en 1946 y procreó dos hijos: Gabriel (1946) y Pablo (1948). Entre sus amistades europeas en México, 
una fue fundamental para Carrington: la de la pintora surrealista es-pañola Remedios Varo, su socia artística. 
 
De acuerdo con Susan L. Aberth, autora del libro Leonora Carrington: surrealismo, alquimia y arte, su pintura no 
comenzó a atraer la atención hasta después de su traslado a México. En enero de 1947 Víctor Serge escribió para el 
diario londinense Horizon: Su obra presente, que revela claramente la influencia de los primitivos, es, en mi 
opinión, un ejemplo sorprendente de proyección directa sobre el lienzo de una vida interior intensa, angustiada, y 
sin embargo, luminosamente adolescente. 
 
Esteban Francés, primer esposo de Remedios Varo, presentó a Carrington coleccionista inglés Edward James, 
quien a su vez le organizó una exposición individual de 28 obras en la galería Pierre Matisse de Nueva York en 
1948. Convertido en uno de los principales patrocinadores y promotores de Carrington, James escribió un ensayo 
de ocho páginas sobre la artista, y la exposición fue comentada brevemente en Time y Art News. Gracias a la 
prensa en febrero de 1950 tuvo su primera muestra individual en México, en Clardecor, un salón de exposiciones 
de diseño de interiores. Enseguida, se interesó en ella Inés Amor, directora de la Galería de Arte Mexicano, donde 
por muchas décadas proporcionó a la artista exposiciones, patrocinadores y cierto grado de seguridad económica, 
escribe Aberth. Marcel Jean la incluyó con detenimiento en su Historia de la pintura surrealista (Grove Press, 
Nueva York, 1959). 
 
El mundo de los mayas 
 
Como muchos artistas mexicanos en los años 50 del siglo pasado, Carrington quiso explorar el diseño 
escenográfico, por lo que creó los decorados y el vestuario de su obra teatral, Penélope, en 1957. En esa misma 
época su pintura adquirió una atmósfera teatral. 
 
A principios de los años 60 le fue encargado su primer mural para la sección dedicada a Chiapas del naciente 
Museo Nacional de Antropología, inaugurado en 1964. Para pintar El mundo mágico de los mayas, un año antes 
Carrington viajó a Chiapas para estudiar la región y sus pueblos; también estudió el Popol Vuh, el libro sagrado de 
los antiguos mayas quichés. 
 
Desde 1968 y durante los años 70 de esa centuria, Leonora Carrington pasó bastante tiempo en Estados Unidos, 
sobre todo en Nueva York y en los suburbios de Chicago. En esos años entró en contacto con el movimiento 
feminista y en 1972 diseñó un cartel dedicado a la liberación de las mujeres mexicanas, titulado Mujeres 
conciencia. Ahora existía una activa voz política –siempre evitó el compromiso político directo– para todo aquello 
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que Carrington había expresado filosófica y visualmente. Así pues, su obra atrajo la atención de las feministas, 
quienes revaluaron su lugar en la historia del arte. 
 
En la década de los 80 sus cuadros adoptaron un tono más brillante, quizá porque comenzó a utilizar acrílicos. 
También en esos años Carrington empezó a fundir esculturas en bronce. Había experimentado anteriormente con 
la plata fundida, produciendo la marioneta titulada La vaca, cuyo pecho tiene puertas con bisagras que se abren 
dejando ver un rostro en lugar del corazón. Sus piezas en bronce empezaron a crecer y la obra Cómo hace el 
pequeño cocodrilo (1998), que toma su título de un poema de Alicia en el país de las maravillas, de Lewis Carroll, 
fue agrandada, colocada en la Segunda Sección del Bosque de Chapultepec y finalmente sobre Paseo de la 
Reforma. 
 
 

Astillero 
 
Michoacanazo electoral 
Plutocracia como remedio 
Cocoa, más a futuro 
Cordero para sacrificio 
 
Julio Hernández López 
 
Calderón está explorando en Michoacán las posibilidades de anular en los hechos la vía electoral y sustituirla por 
acuerdos de elite. A unas horas del primer aniversario del michoacanazo policial y militar (que vergonzosamente 
exhibió la manipulación partidista hecha por autoridades pinoleras), el hermano de Luisa María, conocida como 
Cocoa, impulsó una reunión en la ciudad de México en la que los dirigentes nacionales de los tres principales 
partidos, PAN, PRI y PRD, se dijeron dispuestos a explorar las posibilidades de presentar un candidato conjunto 
en los comicios locales de noviembre próximo. 
 
Calderón ha sido un entusiasta promotor en privado de la tesis de que la violencia del narcotráfico puede volver 
inviables los procesos electorales, específicamente en su tierra natal. En Michoacán, la dirigencia estatal del 
partido de blanco y azul, a cargo del cocoísta Germán Tena, lleva dos semanas declarando a la menor provocación 
que no hay condiciones para realizar comicios (puede leerse, al respecto, La Jornada Michoacán que dirige el 
periodista Juan Manuel Venegas). Y este miércoles, empresarios michoacanos altamente favorecidos por el 
calderonismo y, por esas o por otras razones, sabidamente cercanos al ocupante de Los Pinos, lograron dar fuerza 
a una propuesta que vienen impulsando desde un mes atrás, la de una candidatura conjunta de los tres principales 
partidos para eludir de manera técnica el riesgo de las elecciones para un periodo que, por modificaciones legales 
hechas en 2007, será solamente de tres años y siete meses, para gobernador, y de tres años con ocho meses para 
diputados locales y alcaldes, con la mira puesta en que en 2015 haya una sola fecha electoral plena. 
 
En ese esquema de sacrificio que representa un mandato de temporalidad recortada, voces empresariales 
consideran que Francisco Medina Chávez podría ser el hombre de negocios en el que confluyeran los intereses de 
la alianza tripartidista. Medina Chávez, uno de cuyos principales proyectos, el desarrollo inmobiliario Altozano, ha 
recibido apoyo, aval y elogios de Calderón, estuvo presente junto con sus colegas Enrique Ramírez Magaña (de la 
familia propietaria de Cinépolis) y Alonso Gómez Sáenz en la reunión de los dirigentes partidistas que pretenden 
dejar que la política pase a ser expresamente un rubro empresarial. 
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En el fondo de la insólita propuesta de conjunción tripartita (con la que Calderón de entrada gana, por cuanto 
demerita el proceso electoral y consolida el entendimiento de que los comicios de 2012 podrían anularse, abierta o 
sesgadamente) está la demolición del perredismo estatal y de su jefe formal, el torpedeado gobernador Godoy. 
Luego de tres años y medio de ejercicio godoyista (también por periodo recortado), el sol azteca no tiene 
condiciones para refrendar triunfo, y el fantasma del hermano Julio César, y las presuntas grabaciones 
contundentes que serían dadas a conocer en campaña electoral si Leonel no se doblaba, han llevado a ese 
perredismo de familia a aceptar el plan plutocrático que, por otra parte, podría dar tiempo suficiente a la hermana 
Cocoa para que consiga algún cargo de representación popular o la secretaría general del gobierno de transición y 
se aliste para buscar la gubernatura que hoy por razones también de familia no le queda tan al alcance de la mano. 
 
En el torbellino de especulaciones que generan tan desconcertantes planteamientos unitarios, se habla también de 
que el PRD chuchista apoya el Plan Michoacán a cambio de que se reconsidere la viabilidad de Guadalupe Acosta 
Naranjo como candidato unitario en Nayarit y que el PAN vitamine al alicaído Luis Felipe Bravo Mena para que se 
desmarque de Encinas y divida el voto opositor para ayudar, conforme a estas raras alianzas, a Eruviel Ávila, es 
decir, a Peña Nieto. 
 
En un contexto que opacó al michoacanazo II apareció ayer muy sorprendido en París el secretario calderonista de 
Hacienda, Ernesto Cordero, quien dijo apenas estarse enterando de que en México había sido organizada una 
cargada oficialista a su favor, con cuatro gobernadores (uno de ellos, el de Puebla, Rafael Moreno Valle, en un 
triunfo más del aliancismo chuchista-camachista) y algunos personajes de mediano relieve en el escaparate blanco 
y azul. 
 
De inmediato fue puesta en funcionamiento una página de Internet http://unidosconernesto.mx/ en la que, aparte 
de hacer grandes esfuerzos por mostrar a su promovido como algo equiparable a un político en acción, incluyen 
una carta a los panistas que comienza con una frase inmejorable: Hemos cumplido una década gobernando mejor. 
Hablar de diez años es una forma de incluir al impredecible Vicente Fox, a quien se cita expresamente en ese 
primer párrafo y a quien el jefe Calderón ha culpado de manera continua, aunque sin citarlo por su nombre, como 
responsable del abandono terrible de responsabilidades en materia de guerra contra el narcotráfico que por tanto 
habría llevado al citado Calderón a emprender una guerra correctiva de sospechosos valemadrismos anteriores. 
 
Aun cuando la vulcanizadora Calderón pareciera empeñada en inflar al nada carismático Cordero, siempre 
mencionado como el nuevo favorito de Los Pinos (entre los pioneros firmantes a su favor están padre, madre y 
hermano del difunto Juan Camilo Mouriño), subsiste la percepción de que el taimado operador michoacano 
mantendrá entre sus cartas a jugar la debilidad política, la precariedad profesional y la poco convincente 
resonancia visual y auditiva del desangelado candidato oficial para negociarlo en su momento frente a alternativas 
que le son más gratas al pinolero ya dedicado abiertamente a lo electoral, como las candidaturas ciudadanas o 
únicas, entre otras formas de eludir el paso real por las urnas y de constreñir la toma de decisiones a elites 
favoritas y favorecidas. 
 
Y, mientras Encinas demuestra gran confianza en Manuel Camacho, al entregarle su representación ante el 
instituto electoral mexiquense, ¡feliz fin de semana! 
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 
 
Destape panista 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
El mismo sistema de destape del PRI al que repudian, pero con variantes. Así se puede considerar la declaración 
firmada por destacados panistas –avalada desde Los Pinos– para expresar su respaldo al secretario de Hacienda, 
Ernesto Cordero Arroyo, para ser el candidato presidencial del PAN. 
 
Aunque también repudiado por el actual gobierno, la misiva redita al ex presidente Carlos Salinas: No se hagan 
bolas. 
 
Si alguien tiene dudas, basta revisar la relación de los abajo firmantes, todos cercanos al Presidente, incluidos el 
padre y el hermano del malogrado Juan Camilo Mouriño, antes señalado como seguro sucesor. 
 
La cosecha 
 
Ante el mal ocultado disgusto de otros precandidatos del PAN, en Francia, donde participa en una reunión de la 
OCDE, Ernesto Cordero confirmó sus aspiraciones presidenciales, pero se dijo dedicado a su labor en Hacienda. 
Además volvió a destacar los logros del régimen, como la creación de empleos… 
 
Ajeno a los vaivenes de la sucesión, el Inegi informó que la tasa de desocupación se incrementó de 4.91 por ciento 
en marzo a 5.17 en abril, aunque admitió que este porcentaje es inferior al de igual periodo de 2010… 
 
Mientras en México expira el plazo para que la SCT responda si autoriza el ingreso de Telmex a la televisión por 
cable, en Chile la Cepal reportó que la banda ancha es 50 veces más cara en América Latina que en países más 
desarrollados… 
 
Al término de una mesa de trabajo con campesinos de Tabasco encabezados por el senador y aspirante a 
gobernador Arturo Núñez y otros legisladores del PRD, la Secretaría de Gobernación confirmó al gobierno del 
estado, que encabeza Andrés Granier Melo, como único interlocutor. Textualmente, el comunicado de SG dice: La 
reunión concluyó con el acuerdo de continuar el diálogo, una vez que gobierno federal y estado discutan los apoyos 
y programas posibles para los productores cuyas tierras están en problemas por la necesidad de mantener el actual 
volumen de extracción en la presa Peñitas… 
 
En la educación no se gasta, se invierte, afirmó el candidato priísta a gobernador del estado de México, Eruviel 
Ávila, al ofrecer mejoras al sistema educativo. En esta etapa, en la cual participaron Emilio Gamboa Patrón, 
dirigente de la CNOP, y el ex gobernador Alfredo del Mazo, el secretario de Organización del PRI, Ricardo Aguilar, 
sostuvo que su partido ganará de manera contundente, pues Ávila es un candidato de 10… 
 
La coalición que respalda a Alejandro Encinas anunció que Manuel Camacho será su nuevo representante ante el 
Instituto Electoral mexiquense, en vez de Marcos Álvarez, quien se encargará de la promoción del voto… 
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A diez años de la fundación de la transparencia en México, hemos logrado avances significativos, manifestó la 
presidenta del Ifai, Jacqueline Peschard, quien sin embargo advirtió que el contexto actual del acceso a la 
información no es el más favorable… 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 
 

Dinero 
 
El destape de Cordero 
El sueldo del director del FMI 
Ciudad Nezahualcóyotl, zona de riesgo 
 
Enrique Galván Ochoa 
 
Mientras se encontraba de viaje en París, un grupo de partidarios del ala calderonista y del Panal elbista tomaron 
la decisión de proponer como candidato a la Presidencia de la República al secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero. El primer sorprendido fue Cordero, y también el presidente del PAN, Gustavo Madero. ¡Chispas! Esa 
historia es difícil de creer. Es más admisible esta otra versión: como desenlace de una serie de señales que ya había 
lanzado el presidente Calderón, un grupo de seguidores destapó a Ernesto Cordero como aspirante presidencial, 
después de platicarlo muy detenidamente con Calderón y Cordero. A ambas versiones les viene bien este corolario: 
la propuesta desató una cargada en favor del delfín del calderonismo. Entre los panistas que firman la postulación 
se encuentran cuatro gobernadores: Marcos Covarrubias Villaseñor, de Baja California Sur; José Guadalupe 
Osuna Millán, de Baja California; Guillermo Padrés Elías, de Sonora, y Rafael Moreno Valle, que representa los 
intereses del Panal de la profesora Elba Esther. Para disipar cualquier duda, también aparece entre los apoyistas el 
que fuera vocero de Los Pinos, Max Cortázar, ahora a cargo de medios del comité nacional del PAN. Por supuesto, 
Cordero no desautorizó a sus partidarios, sólo dijo que madrugaron. Los otros aspirantes panistas –ellos sí, 
verdaderamente estupefactos– se irán sumando a la cargada: el cándido Alonso Lujambio, el torvo Javier Lozano, 
la oportunista Josefina Vázquez Mota. Sin embargo, Santiago Creel no se disciplinará, llegará a la convención en 
que el panismo elija formalmente a su candidato. Y podría dar un susto. 
 
El sueldo del director del FMI 
 
Entre salario y gastos, el ingreso anual del director gerente del Fondo Monetario Internacional es de 500,000 
dólares. Es tras de lo que andan la francesa Christine Lagarde y Agustín Carstens. En México sólo un funcionario 
público tiene ingresos de esa magnitud: el presidente de la Suprema Corte de Justicia. 
 
@Vox Populi 
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Asunto: zona de alto riesgo 
 
Quiero pedirle al presidente municipal de Ciudad Nezahualcóyotl, el priísta Édgar Cesáreo Navarro Sánchez, que 
se dé un paseo en las combis o micros que van a Plaza Aragón o a la FES Aragón, pero que lo haga sin guaruras, 
para que viva fuertes emociones, ya que si no choca porque algunos van echando carreras, seguro lo asaltan unos 
tipos que ya nos agarraron como su modus vivendi que se suben en el bordo de Xochiaca o a un costado de la 
Alameda Oriente y al grito de: ¡celulares y carteras!, sacan pistolas y cortan cartucho. Quisiera ver mis impuestos 
trabajando en seguridad, ya que diario es el mismo sobresalto. 
 
Buzón reservado 
 
R: ¿Deveras crees que el presidente municipal no está enterado? 
 
Asunto: los timaron en la renta de un auto 
 
Alquilamos una camioneta a la empresa Eclipse Rent-a-Car, ubicada en la colonia Roma de la ciudad de México, 
con una anticipación de 15 días a la fecha de salida. Celebramos el contrato sin permitirnos que hiciéramos el pago 
por anticipado, pero sí firmando unos vouchers por diferentes cantidades. Al ir a recogerla un día anterior por la 
tarde, nos dieron diferentes versiones o pretextos para no entregarla (previamente nos habían recogido el contrato 
y nos entregaron una copia alterada) y cínicamente nos dijeron que no podrían entregarnos la unidad, que le 
hiciéramos como quisiéramos, al fin que no les podían hacer nada. Los denunciamos en la Profeco y ahí nos 
dijeron que no podían hacer nada, arruinando nuestras vacaciones. 
 
Eduardo Montellano Martínez/ Distrito Federal 
 
R: Según entiendo, no tuvieron disponible la unidad que les ofrecieron; quizá hubo mucha demanda esos días, 
pero no es excusa por la falta de seriedad de la empresa. 
 
Asunto: recibos de Telmex 
 
Desde hace tiempo pedí a Telmex que los datos ligados a mi número de teléfono se omitieran del directorio y el 
040. Veo que también desde hace tiempo en mi recibo aparece un cargo mensual que dice: privacidad en 
directorio y 040 por $10.40. ¿Será legal este cobro? Me parece abusivo que me cobren por no publicar los datos; 
mi dirección la considero información personal y confidencial. ¿Qué podré hacer? Hago cuentas: $10.40 al mes 
por todo el tiempo que tienen cobrándome esto, no es justo. Nunca he tenido problemas con los servicios que me 
brindan, pero me parece que este cobro sí se pasa de la raya. 
 
Adriana Rangel/ Distrito Federal 
 
R: La lógica indica que te deberían cobrar porque tus datos aparecieran en el directorio, incluso eso ya sería un 
abuso, pero no al revés. Será que andan urgidos reuniendo el dinero de la multa de mil millones de dólares. 
 
Asunto: faquirismo 
 
Ya salió el candidatazo del PAN a la grande. Si mal no recuerdo fue el que dijo que con 6 mil devaluados pesos al 
mes podías mandar a tus hijos a los colegios de los millonarios de Cristo, tener vacaciones en hoteles de gran 
turismo y comer hasta cinco veces al día: un tal Ernesto Cordero. 
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Me gustaría que nos demostrara en un programa de esos tipo Big Brother si esto es posible. Si lo demuestra, seré 
el primero en votar por él, y si no, que lo corran y de castigo que nunca vuelva al sector público. ¿Qué opinas? 
 
Francisco Ramírez R./ Distrito Federal 
 
R: Mmm. Seamos prácticos. Tú sabes que con 6 mil pesos no pagas ni siquiera un mes de colegiatura. Sería mejor 
que el joven Cordero, a lo largo de su campaña, regale un manual de faquirismo a cada ciudadano. Un instructivo 
para aprender a sobrevivir con una comida cada tercer día. 
 
Twitter: @galvanochoa 
 
www.elforomexico.com 
 
(Esta es una selección de mensajes. En el foro aparecen todos en su versión original) 
 
galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/ 
 
 
 

México SA 
 
Felipe con disfraz de Cordero 
Destape con cronómetro 
¿Méritos? Como los de Mouriño 
 
Carlos Fernández-Vega 
 
Lo único que le falta al país para terminar de hundirse es que Felipe Calderón repita en Los Pinos, ahora 
disfrazado de Ernesto Cordero. Sólo se requiere un empujoncito, y el aferrado inquilino de la residencia oficial está 
más que dispuesto a proceder en tal sentido. Para demostrarlo, armó y coordinó un grupo con 134 de sus 
incondicionales (entre gobernadores, alcaldes, legisladores y conexos) y ordenó la publicación de un desinteresado 
pronunciamiento para destapar al candidato ideal a la Presidencia de la República, quien por una casualidad de la 
vida resultó ser el actual secretario de Hacienda, el mismo que, al más puro estilo mouriñista, debe su carrera 
política, como algunos la califican, íntegramente al michoacano. 
 
En un operativo coordinado, por la vía del madruguete (que causó furor entre los blanquiazules) y al grito de 
unidos con Ernesto, que Felipe hará el resto, ese grupo de descarados panistas oficializó el destape del carismático 
Cordero, con el objetivo, según dicen, de “garantizar la continuidad, el respeto y la defensa de los programas de 
gobierno que ha encabezado el Partido Acción Nacional en los últimos 10 años… Buscamos un candidato que sea 
capaz de representar y defender esos logros (que consolide) la ruta de crecimiento y desarrollo en la que el país se 
encuentra, y que hoy no debemos abandonar… Un candidato capaz de representar y defender los logros de los 
últimos diez años”. Y ¿quién es ese príncipe azul? El señor disfrazado de Cordero. 
 
Cronometrado pronunciamiento de los abajo firmantes. Apenas la víspera, Ernesto Cordero presumía en París 
inexistentes empleos históricos y logros de saliva, cuando ¡zas!, que se publica el desplegado. 

http://dinero.tv/foro/
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Y, ¡oh, sorpresa!, bañadito y peinadito apareció el secretario de Hacienda en Palacio Nacional para informar, en 
conferencia de prensa apresuradamente convocada, de su exitoso periplo europeo (cuatro párrafos) y, 
casualmente, mostrarse sorprendido –gratamente, desde luego– por el descubrimiento de los 134 oportuno-
panistas, mientras al autodenominado dirigente nacional del blanquiazul, Gustavo Madero, una vez más lo 
agarraron papando moscas y se enteraba por los periódicos de lo que sucede en Los Pinos. 
 
Modesto, Felipe Calderón, con rostro de mister bean, agradeció las desinteresadas muestras de afecto, y con la 
misma sorpresa (falsa, desde luego) dijo: el día de hoy he sabido de una carta que circula en México firmada por 
distinguidos panistas. Quiero decir que agradezco a mis compañeros que reconozcan el trabajo que hemos 
realizado. Es un gran honor ser considerado un posible abanderado de mi partido para continuar con lo que han 
sido ya diez años de logros y avances. Al respecto, puedo decir que aspiraciones sí tengo, pero por el momento 
cumplo con una altísima responsabilidad al frente de la Secretaría de Hacienda. Soy un miembro de Acción 
Nacional y un mexicano orgulloso y comprometido con México. Como panista y como demócrata estoy obligado a 
cumplir con los tiempos que marcan la ley y mi partido. Celebro la unidad con la que el PAN siempre ha trabajado, 
pues no me queda duda de que será esta unión y el compromiso de todos los mexicanos, lo que mantendrá a 
México en el camino del crecimiento y del progreso (¡Uff!, que choro). 
 
El senador panista Alejandro Zapata Perogordo, fallido candidato al gobierno de San Luis Potosí y uno de los 
principales oportuno-promotores y abajo firmantes del desinteresado pronunciamiento, intentó justificar el 
destape: Cordero, dijo, no está tan posicionado en las encuestas, ya que sólo tiene contacto con áreas económicas y 
financieras del país, por ello el lanzamiento de la plataforma con la que, en su momento, se construirá su 
candidatura. Siendo secretario de Hacienda él tiene limitaciones, y tiene que estar cumpliendo con esa 
responsabilidad; por lo tanto, nos dimos a la tarea de ir creando una plataforma que permitiera, en su momento, 
crear un equipo de trabajo para lanzarlo hacia la candidatura, primero dentro del propio partido, y después en la 
contienda presidencial. Si nosotros queremos construir una candidatura con Ernesto, teníamos que empezar a 
salir ya para ir haciendo que la gente pueda conocerlo”. De oportunismo, nada. 
 
Pero Zapata Perogordo se equivoca rotundamente: los mexicanos no sólo lo conocen, sino que lo padecen, pues 
Ernesto Cordero es el de los 6 millones adicionales de pobres en el primer bienio del calderonato, el del 
brínquense una comida para paliar la crisis, el de los gasolinazos, el de los 6 mil pesos, el de la clase media 
mexicana consolidada y en desarrollo, el de los inexistentes 750 mil empleos anuales, el de la economía inmóvil, el 
del desarrollo inexistente, el de los logros, el de las cifras históricas, y, en fin, el Felipe Calderón disfrazado de 
secretario de Hacienda. ¿Qué no lo conocen? 
 
Pues bien, ¿qué méritos tiene Ernesto Cordero para recibir las innumerables flores lanzadas por los abajo 
firmantes? Los mismos que tuvo Juan Camilo Mouriño (cuyos padres y hermano se sumaron a la cargada de 
búfalos con tecnología tricolor), es decir, ser íntimo del actual inquilino de Los Pinos. Hasta allí. Fue director 
general de la Fundación Miguel Estrada Iturbide (institución encargada de prestar servicios de asesoría técnica en 
proyectos legislativos y políticas públicas a los integrantes del Grupo Parlamentario del PAN en la Cámara de 
Diputados, según su propia descripción) cuando Felipe Calderón era líder de la bancada blanquiazul en San 
Lázaro (2000-2003); funcionario de Banobras cuando el tal Jelipe ocupó la dirección de ese banco; subsecretario 
de Planeación Energética y Desarrollo Tecnológico en la Secretaría de Energía, con el mismo personaje sentado en 
la oficina principal de la dependencia; durante la campaña presidencial de 2006 ocupó la Coordinación de 
Políticas Públicas del candidato panista, lo mismo que en el equipo de transición; subsecretario de Egresos de la 
Secretaría de Hacienda, secretario de Desarrollo Social y secretario de Hacienda por nombramiento del 
michoacano, ya instalado en la residencia oficial, y ahora el mismo personaje lo destapa mediante el viejo truco de 
los abajo firmantes. 
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En fin, Felipe se niega a dejar Los Pinos. Le agarró gusto a la residencia oficial, y por ello intenta imponer a su 
Cordero. Sólo eso falta, pues. 
 
Las rebanadas del pastel 
 
En abril creció la desocupación abierta en el país, reportó el Inegi. Pero, ¿a quién le importa?, si la grilla es más 
sabrosa, sobre todo desde que el cambio democrático erradicó el dedazo y la cargada. 
 
cfvmexico_sa@hotmail.com • http://twitter.com/cafevega 
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¿Para qué hacemos elecciones?.- Ebrard

Sin importar que un salón de 
baile de la Delegación Tlal-
pan tuviera sellos de suspen-
sión por faltas administrativas, 
el diputado federal del PRD 
Héctor Hugo Hernández en-
tró al lugar para organizar un 
festejo del Día de las Madres 
el pasado 11 de mayo.

A la fecha no han sido 
sancionados ni el negocio ni el 
legislador.

“Se le explicó que no po-

día hacer uso del salón porque 
estaban suspendidas las acti-
vidades. Respondió que no iba 
a haber problema, que él arre-
glaba todo. Quitaron los sellos 
y se metieron”, narró un em-
pleado del lugar.

El propio legislador pre-
sume en Facebook y en su pá-
gina oficial las fotos de la cele-
bración dentro del local.

Alberto Acosta

Rompe sellos diputado

PrEvéN ALErTA POr sEquíA

Ante la falta de lluvias que se registra desde hace ocho meses en el norte y noroeste del País, el 
Gobierno federal prepara una alerta por sequía. Incluso, si en los próximos días no llega la lluvia, 
se plantea emitir una declaratoria de desastre por sequía extrema o grave, advirtió el director de la 
Conagua, José Luis Luege. nacional 4

Mariel Ibarra

El Jefe de Gobierno del Distri-
to Federal, Marcelo Ebrard, desa-
probó ayer la intención de los lí-
deres nacionales del PRI, el PAN 
y el PRD de explorar la posibili-
dad de postular a un candidato 
común en las elecciones a la Gu-
bernatura de Michoacán.

“No, pues, entonces, ¿para qué 
hacemos elecciones? Cada quien 
tiene que defender su punto de 
vista”, expuso.

Al ser cuestionado sobre la 
integración de programas y agen-
das comunes, consideró que eso 
no excluye la competencia.

“Agendas comunes hay mu-

chas. Eso no riñe ni excluye que 
haya una competencia electoral, 
pero, evidentemente, se me ha-
ría muy extraño que no existiese 
más que un candidato de todos 
los partidos.

“Entonces, no habría elec-
ciones. Además, las diferencias 
son muy importantes entre uno 
y otro”, expresó.

El miércoles, en un encuentro 
en la Ciudad de México, Hum-
berto Moreira, del PRI; Gustavo 
Madero, del PAN, y Jesús Zam-
brano, del PRD, acordaron explo-
rar la posibilidad de postular a 
un candidato común y fijar una 
agenda de Gobierno, además de 
pactar seis puntos alrededor de 
los comicios.

Además, acordaron reunir-
se el próximo martes para revi-
sar los avances.

En Michoacán, las autorida-
des electorales reconocieron que 
la propuesta de impulsar una can-
didatura común es legal. 

“Están previstas en la ley y se-
rá decisión de los partidos si quie-
ren participar en esa forma.

“Sería cuestión, sin duda, de 
que los propios partidos expre-
sen a la ciudadanía las razones 
que los llevarían a la decisión de 
participar en las elecciones bajo 
esa modalidad”, expresó Jaime 
del Río, presidente del Tribunal 
Electoral estatal.
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dOtorga la ALDF
a Sría. de Gobierno
la facultad discrecional 
de elegirlos

Luis Fernando Reyes  
y Ernesto Osorio

La Asamblea Legislativa del DF le 
dio al Gobierno de la Ciudad la fa-
cultad de elaborar una lista de co-
mercios, obras y actividades que 
no podrán ser verificados al me-
nos durante un año.

Dicha disposición quedó 
asentada el 7 de abril en la Ga-
ceta de Gobierno en un decre-
to que autoriza a la Secretaría de 
Gobierno a emitir cada diciem-
bre un acuerdo en el que especi-
fique qué giros y obras serán “in-
tocables” para los verificadores 
durante el año siguiente.

Sin embargo, en ninguna ley, 
decreto ni reglamento queda esta-
blecido el mecanismo por el cual 
se seleccionará a los privilegia-
dos. Únicamente se precisa que 
la Secretaría de Gobierno reci-
birá opiniones de las secretarías 
de Desarrollo Urbano y de De-
sarrollo Económico para elabo-
rar el catálogo.

José Luis Muñoz Soria, pre-
sidente de la Comisión de Admi-
nistración Pública de la ALDF, in-
dicó que la propuesta fue del Je-
fe de Gobierno, Marcelo Ebrard, 
con la intención de apoyar a nue-
vos negocios.

“En este caso, la propuesta pa-
ra acordar una serie de giros, ac-
tividades y obras que no fueran 
objeto de verificación se orien-
ta a brindarle a los inversionis-
tas la oportunidad de demostrar 
que su actividad está apegada a 
lo que marca la ley y darles un 
año de gracia para que no tengan 
que recibir verificaciones, pero 
sólo un año.

“Ahora, ese listado –si se 
acuerda porque aún no existe– no 
se va a integrar por la discrecio-
nalidad de nadie. Se deberán cu-
brir requisitos específicos que en 
su momento determinará la auto-
ridad”, dijo en entrevista.

Sin embargo, el panista Car-
los Flores, quien votó en contra, 
advirtió que la medida abrirá la 
puerta a la corrupción.

“Darle al Secretario de Go-
bierno discrecionalidad absoluta 
para decidir qué sí y qué no se de-

be verificar es un absurdo (...) To-
dos sabemos cuáles son las aspi-
raciones políticas del Jefe de Go-
bierno y otros perredistas.

“Es claro que ese listado será 
muy disputado, y los que alcan-
cen a entrar deberán pagar el fa-
vor al Jefe de Gobierno. ¿Cómo? 
Aportando recursos a sus campa-
ñas”, aseguró.

Cuestionado sobre la inicia-
tiva, Meyer Klip, titular del Insti-
tuto de Verificación Administrati-
va del DF, en quien recaen las ins-
pecciones de obras y comercios, 
dijo que nadie le ha informado 
de este cambio en la ley.

“No estábamos enterados, no 
teníamos idea. Es la primera no-
ticia que tengo (...) Vamos a averi-
guar de qué se trata”, dijo.

REFORMA buscó ayer en 
dos ocasiones al Secretario de 
Gobierno, José Ángel Ávila, para 
conocer su opinión sobre el tema, 
pero no quiso contestar.

ciudad 1

d Promete, además, 
cargos públicos  
el candidato priista  
a Gobierno de Edomex

Sandra García

ATIZAPÁN.- Al más puro estilo 
de un conductor de programa de 
concursos de televisión, el candi-
dato del PRI al Gobierno del Es-
tado de México, Eruviel 
Ávila, se puso espléndido 
ayer en un acto de cam-
paña en este Municipio 
y ofreció “mocharse” con cargos 
públicos en la Administración es-
tatal y hasta automóviles a quie-
nes le consigan más votos en las 
elecciones del 3 de julio.

El candidato, quien encabeza 
la coalición electoral Unidos por 
Ti, que forman el PRI, el PVEM 
y el Panal, hizo la oferta durante 
una reunión con sus estructuras 
en el Valle de México.

Formuló la promesa luego de 
que se proyectara un video acer-
ca de cómo las mujeres priistas 
recorren sus secciones para pro-
mover el voto a favor del aspiran-
te a Gobernador, y los presentes 
en el mitin gritaron a coro: “¡Ca-
rros, carros!”.

“Así como el presidente (del 
PRI) Moreira ya les ofreció al-

gunos compromisos, yo 
quiero decirles que su 
Gobernador Eruviel Ávi-
la también se va a mo-

char, que vamos a hacer un jurado, 
un jurado muy especial que se va 
a encargar de evaluar qué seccio-
nal, qué comisionado de ruta fue 
el que elevó mucho más la vota-
ción en su sección o en su ruta.

“Y habrá premios de mucho 
tipo. Ahí les va primero: desde co-
ches –claro está–, desde trabajo 
en los ayuntamientos –voy a ha-
blar con los Presidentes (Muni-
cipales)–, trabajos en el Gobier-
no estatal. Es decir: los va a con-
siderar.

“Los primeros lugares van a 
ser reconocidos, y para eso deben 
echarle todas las ganas para que 
pueda yo reconocerles en los pro-
cesos que se vienen en los próxi-
mos tiempos. Así es que yo les voy 
a dar el reconocimiento que uste-
des merecen, pero deben echarle 
todas las ganas”, afirmó Ávila.

En la reunión, el priista estu-
vo acompañado por el secretario 
de organización del PRI mexi-
quense, Carlos Iriarte, así como 
por el dirigente estatal del parti-
do, Luis Videgaray, quien anticipó 
que se avecina una guerra sucia 
contra su candidato por la venta-
ja que le dan las encuestas.

“Pueden caer del otro lado 
en actos de franca desespera-
ción, que van desde la calum-
nia, la guerra sucia o, franca-
mente, las inaceptables agre-

siones a nuestros militantes, 
a nuestras estructuras”, se-

ñaló Videgaray.

nacional 12 d Marcelo Ebrard

Dora Luz Haw

Desde hace meses, 
Leonora Carrington 
(Lancashire, Inglaterra, 
1917) estaba débil y la me-
moria no la ayudaba. El 
miércoles por la noche, la 
única sobreviviente del 
movimiento surrealista 
falleció a los 94 años.

“Era mágica, era una 
bruja, una bruja muy li-
beral. Llegó a México y 
se estableció como otra 
integrante del arte mexi-
cano”, recordó el escritor 
Carlos Fuentes.

La pintora y escrito-
ra, creadora de persona-
jes y mundos insólitos 
que convivió con André 
Breton, Pablo Picasso, 
Remedios Varo y Joan 
Miró, comenzó su aven-
tura muy joven.

Contra su familia, in-
gresó a la Chelsea School 
of Art. A los 17 años se 
enamoró de Max Ernst, 
25 años mayor, con quien 
se escapó y viajó a París, 
donde entró en contacto 
con los surrealistas.

Carrington huyó a 
España cuando Ernst 
fue preso en un cam-
po de concentración, en 
1939. Un ataque nervioso 
la llevó a un psiquiátri-
co. Escapó ayudada por 
Renato Leduc, con quien 
se casó y llegó a México, 
en 1942. 

Tras su divorcio, for-
mó una familia con 
el fotógrafo húngaro 
Emerico Weisz. 

cultura 22

Leonora 
Carrington  

(1917-2011)

La última 
surrealista

Granados Chapa (13) • Rafael Segovia, Sergio Sarmiento, Manuel J. Jáuregui 
(14) • Juan Villoro, Paz Fernández (15) • Capitanes (neg. 3)

PrIMErA FILA

Una nueva 
dimensión
En las nuevas salas 
4DX, se experimentan 
efectos especiales  
en vivo en una butaca 
superequipada.
PágINAs 14 A 16

BuENA MEsA

Un infierno 
culinario
Una vez al año  
no hace daño: olvídese 
de la dieta por un día.
PágINA 1 

gráfico

Habrá comercios, giros y obras exentos de verificación

Crea GDF intocables

audio

INTErNACIONAL

Atrapa Serbia 
a Ratko Mladic
Acusado de genocidio, 
fue detenido el hombre 
más buscado del mundo 
tras la muerte 
de Osama bin Laden.
PágINA 20
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Reclaman a IFE perdón a la TV 
Critican a Valdés por no aplicar multas. Reviran a diputados que atraso de Cámara para elegir consejeros causa 
esos problemas 
 
Claudia Salazar y Armando Estrop 
 
(27 mayo 2011).- La decisión del Consejo General del IFE de perdonar la multa a las televisoras por transmitir a 
nivel nacional los spots del Gobernador del Estado de México, fue recriminada ayer por diputados a Leonardo 
Valdés, consejero presidente de ese organismo. 
 
La perredista Teresa Incháustegui advirtió que ese tipo de decisiones no fortalecen al instituto sino, por el 
contrario, generan preocupación por el fortalecimiento de las televisoras. 
 
El pasado miércoles, el Consejo General del IFE aprobó sancionar sólo con amonestación pública a las 12 
televisoras que transmitieron con cobertura nacional 3 mil 400 spots de Enrique Peña Nieto, con motivo de su 
Quinto Informe de Gobierno. 
 
Tras dos votaciones en empate, Valdés modificó su voto a favor de la amonestación pública e inclinó la decisión en 
ese sentido. 
 
"Es una señal preocupante y estamos dando fuerza a los poderes fácticos", afirmó Incháustegui en una reunión de 
diputados de la Comisión de Participación Ciudadana con Valdés. 
 
La perredista agregó que con decisiones de ese tipo no hay equidad, la fiscalización no tiene la suficiente fuerza y 
cuando se fiscaliza y se encuentran violaciones a la ley, se establecen multas y éstas se condonan. 
 
"Es un despropósito, con todo respeto", le dijo a Valdés. 
 
En su respuesta, presidente del IFE justificó que lo ocurrido es consecuencia de la falta de los tres consejeros que 
la Cámara de Diputados no ha elegido desde octubre pasado. 
 
"Lo que sucedió ayer es reflejo de la falta de tres consejeros. 
 
"Por responsabilidad institucional, a pesar de mi convicción aplicar sanción económica, cambié mi voto para 
desempatar y aplicar la sanción de amonestación pública. Fue por responsabilidad, porque el IFE no puede 
incumplir un plazo para acatar una sentencia del Tribunal", argumentó. 
 
Recordó que en un principio el IFE planteó sancionar al funcionario que transmitió los spots, en alusión a Peña 
Nieto, y que el Tribunal Electoral determinó que él no era responsable, sino las empresas de televisión. 
 
Resaltó que el IFE tenía 15 días para dar cumplimiento a la resolución, y que el plazo se agotaba el jueves. 
 
Mencionó que él estaba entre los tres consejeros que pedían la sanción económica y se dio un empate con los 
consejeros que se inclinaron por la amonestación. 
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Refirió que de acuerdo con el artículo 366 del Cofipe, se realizaron dos votaciones, y que el mismo artículo lo 
obliga a retirar el punto hasta que estén todos los integrantes del Consejo, por lo que en una tercera votación 
modificó su postura. 
 
"Unos pueden incumplir plazos, pero el IFE no, y nunca será", recalcó en tono de reclamo al atraso de la Cámara. 
 
La discusión se dio en medio del análisis de la minuta de reforma política enviada por el Senado, respecto de la 
cual Valdés opinó que en materia de participación ciudadana es un avance en el desarrollo de la vida democrática 
del País. 
 
Las diputadas Teresa Ochoa, de Convergencia; Teresa Guadalupe Reyes, del PT, y Adriana Terrazas, del PRI, 
consideraron que no hay condiciones para aprobar pronto la minuta, y que puede esperar al proceso electoral 
posterior al de 2012. 
  
Así lo dijo 
  
"El Consejo de pronto le condona la multa a las televisoras, y con el voto de usted. ¿Y usted cree que la institución 
se prestigia condonando multas a los violadores de la ley?". 
 
Teresa Incháustegui, Diputada del PRD 
  
"Fue por responsabilidad, porque el IFE no puede incumplir un plazo para acatar una sentencia del Tribunal... 
Unos pueden incumplir plazos, pero el IFE no". 
 
Leonardo Valdés, Consejero presidente del IFE 
 
 
 

Critican panistas cargada y dedazo 
Demanda Vázquez Mota piso parejo 
 
Carole Simonnet, Mayolo López, Gonzalo Soto y Fernando Paniagua 
 
(27 mayo 2011).- La disputa por la candidatura presidencial y los reclamos por el destape del Secretario de 
Hacienda marcaron el día de ayer al partido en el poder. Los llamados a la dirigencia nacional fueron que hubiera 
imparcialidad en la contienda interna. 
 
Rechaza Creel línea en contienda interna 
  
Carole Simonnet 
  
Santiago Creel, senador y aspirante a la candidatura presidencial, advirtió que el dedazo y las líneas en el PAN no 
sirven para ganar elecciones internas. 
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"En el PAN todo lo que huela a línea, a cargada, a dedazo, es sistemáticamente rechazado porque viene de otra 
cultura. Nuestra cultura es que mande la voluntad del militante de manera libre", expresó al ser interrogado sobre 
la carta de apoyo de 134 panistas a Ernesto Cordero para que busque la candidatura a la Presidencia. 
 
Creel minimizó también la fuerza del destape de Cordero. 
 
"Tenemos un principio: un militante, un voto. Y 134 militantes son muy respetables pero son 134 y el padrón es de 
un millón 700 mil militantes", aclaró.  
En entrevista telefónica, subrayó que las encuestas más recientes le dan dentro de los panistas cuarenta por ciento 
de la preferencia. 
 
"Si voy 2 a 1, 3 a 1 o en algunos casos 7 a 1 en lo que es la preferencia, está muy claro lo que están diciendo los 
panistas que van a decidir esto. Veo que cuando alguien o algunos deciden expresar su punto de vista sobre alguno 
de los aspirantes, pues eso es un dato, nada más y de ninguna manera va a alterar los resultados", sostuvo. 
 
Creel dijo desconocer qué razón motivó al equipo de Cordero a dar a conocer esta carta pero dudó que favorezca al 
funcionario federal. 
 
"Yo no estoy viendo hasta arriba, estoy viendo hacia la base, hacia abajo, hacia el panista que quiere un liderazgo 
muy distinto a lo que pudiera representar una cargada, un dedazo, una línea, un candidato oficial, creo que el 
panista quiere otra cosa", subrayó. 
 
  
Militancia decide 
  
La líder del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota dijo confiar en que habrá imparcialidad en el 
proceso de selección del candidato blanquiazul a la Presidencia y aseguró que el PAN buscará a un perfil 
competitivo adentro y afuera. 
 
"Confío en el compromiso que habrá un piso parejo en el proceso. Tenemos un PAN democrático, abierto a la 
militancia, que será la que tendrá la última palabra y que está en busca de un candidato competitivo tanto al 
interior como al exterior del partido", advirtió la también aspirante presidencial, a quien se sumaron 
recientemente los ex gobernadores Ernesto Ruffo y Carlos Medina Plascencia. 
 
Manifestó que mantendrá firme su trabajo en la Cámara de Diputados hasta en tanto no se abran los tiempos 
oficiales del partido. 
 
El Gobernador de Jalisco, Emilio González, aseguró que en el PAN "deciden los militantes no los altos jerarcas", e 
insistió en su deseo de ser el candidato a la Presidencia. 
 
En Mérida, donde firmó un acuerdo de colaboración para Los Juegos Panamericanos, González dijo que Cordero, 
recién destapado para la candidatura y el resto de los aspirantes son "gente de bien", pero él tiene más experiencia 
porque es panista desde que estaban en la Oposición y no desde que son Gobierno. 
 
  
  



 
VIERNES 27 DE MAYO DE 2011 
 

4 

  
Lanzan, sin FCH, porras a Lujambio 
  
Mayolo López 
  
Al virtual destape de Ernesto Cordero siguió anoche la manifestación pública de respaldo a otro de los 
presidenciables del PAN, Alonso Lujambio, titular de Educación Pública. 
 
"Se ve-se siente-Lujambio Presidente", coreó un grupo -jóvenes en su mayoría- al calor de la ceremonia de 
inauguración de la biblioteca María Elena Álvarez y del Museo 71 años de Democracia en la sede del PAN 
capitalino, a cargo del presidente Felipe Calderón. 
 
Las porras se escucharon después de que Calderón y su esposa, Margarita Zavala, abandonaran el recinto, en el 
que por cierto quedó sin ocupar la silla que fue reservada para el Secretario de Hacienda y Crédito Público, que no 
llegó. 
 
"Se quedó a medio camino, y no quiso llegar", confió una fuente consultada. La silla en cuestión tenía un papelito 
con el nombre del ahora candidato. Simpatizante de Cordero, Obdulio Ávila, dirigente del blanquiazul capitalino, 
no fue testigo del respaldo a Lujambio en virtud de que acompañó la salida del Presidente. 
 
Tutelados por la asambleísta Mariana Gómez del Campo, los jóvenes echaron porras a Lujambio cuando éste se 
fotografiaba con algunos militantes. Antes, en breve entrevista, el Secretario de Educación había reprobado la 
"cargada" que a través de una carta firmada por más de 130 panistas se hizo pública en favor de Ernesto Cordero. 
 
"Yo espero que la contienda que vamos a vivir sea muy civilizada, muy abierta y transparente. No es la forma que 
yo utilizaría (la cargada). En mi partido no puede haber nunca esa cultura: nosotros luchamos durante muchos 
años contra la cultura de la cargada y yo espero, en verdad y con buen ánimo, que nunca se establezca la cultura de 
la cargada en mi partido", expuso. 
 
Lujambio desestimó además el respaldo que asomó en la carta firmada por los panistas en favor de Cordero. La 
medida de los respaldos, argumentó, se establece cuando se abren los procesos y se abren las candidaturas.  
"Aquí no hay 137 militantes, hay un millón 500 mil abiertos a las alternativas que les va a ofrecer el partido", 
aclaró. 
 
RECUERDAN A VICENCIO 
  
En su discurso, el presidente Calderón trajo a escena el liderazgo del desaparecido ex dirigente Abel Vicencio 
Tovar -que fuera esposo de Elena Álvarez- para advertir del riesgo de "suicidio" que pesa sobre los partidos cuando 
afloran, dijo, las divisiones. 
 
"Cuando yo llegué, más o menos a militar ya más fuertecito en el partido, estaba en una crisis tremenda. Y a Abel 
Vicencio, precisamente, le tocó cargar con esa parte difícil, esa parte lastimosa, hiriente. Esa parte suicida, pienso, 
de los partidos políticos, en general, y de éste en particular, que es la división interna", alertó. 
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"Y le tocó a Abel -abundó-, A María Elena, como su esposa y su compañera dirigente, cargar con aquellos 
momentos difíciles y sufrir mucho más lata que, la verdad, muchos dimos en el partido, a nuestra dirigencia de 
entonces". 
  
Acepta aspiración Ernesto Cordero 
  
Gonzalo Soto y Fernando Paniagua 
  
Sin admitir preguntas y cuestionamientos de la prensa, Ernesto Cordero leyó en tres minutos un comunicado 
donde aceptó que tiene aspiraciones presidenciales. 
 
El secretario de Hacienda señaló que sí cuenta con aspiraciones a ser candidato a la presidencia por el Partido 
Acción Nacional (PAN), pero no es el momento para seguirlas. 
 
Agradeció al grupo de panistas que señalaron en una carta su apoyo a Cordero para ser candidato a la Presidencia 
en 2012. 
 
"Al respecto puedo decir que, aspiraciones, sí tengo, pero por el momento, cumplo con una altísima 
responsabilidad al frente de la SHCP.  
"Como panista y como demócrata, estoy obligado a cumplir con los tiempos que marcan la ley, y mi Partido", 
agregó. 
 
Dijo que fue hasta ayer cuando conoció la carta que circula donde es apoyado por un distinguido grupo de 
panistas. 
 
"Quiero decir que agradezco a mis compañeros que reconozcan el trabajo que hemos realizado". 
  
MOVERSE RÁPIDO 
  
La carta en la que 134 panistas, entre ellos Gobernadores, Senadores, Diputados y Alcaldes, dieron su respaldo a 
Cordero era un movimiento necesario pues los otros precandidatos ya estaban obteniendo respaldos entre la 
militancia, sostuvo Francisco Domínguez, Alcalde de Querétaro e impulsor del movimiento a favor del titular de 
Hacienda. 
 
En entrevista se adjudicó la idea de destapar al grupo de respaldo a Cordero a fin de que la militancia panista 
supiera que él quiere ser el candidato en 2012 y no se comprometieran con otros aspirantes. 
 
"Si uno llega rápido con un grupo de panistas, (éstos) se empiezan a comprometer y 'si yo ya dí mi palabra, yo ya 
me comprometí' y hay un movimiento. 
 
"Si no se salía con ese pronunciamiento, los panistas no hubieran sabido (que Ernesto Cordero sí quiere ser el 
candidato) y se hubieran comprometido con otros (aspirantes) sin haberlo escuchado", sostuvo. 
 
Domínguez dijo que la carta y el movimiento que ya incluye un portal de internet, así como cuentas en las redes 
sociales Twitter y facebook, no fueron consultados con Cordero y que fue una decisión de quienes ven en él a una 
buena carta para el PAN en la elección presidencial. 
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Tienen miedo, dice Lozano 
 
Sergio Caballero 
 
(27 mayo 2011).- CANCÚN.- El Secretario del Trabajo, Javier Lozano, se autodefinió como el gallo azul, para 
contender por la Presidencia de la República de 2012. 
 
"El gallo azul, si les va a brincar bien alto y entre más alta me pongan la vara, más fuerte pongo el brinco. Que eso 
les quede muy claro", dijo, en rueda de prensa Afirmó que las críticas del PRI en su contra se deben a que ha 
exhibido a ese partido en su negativa para la reforma laboral y a que tienen miedo de que él sea el candidato del 
PAN. 
 
"Están demostrando un gran temor de que sea yo el candidato a la Presidencia porque saben que si soy yo sí les 
gano", sentenció. 
 
Señalo que el abanderado panista no debe ser quien acumule más simpatías, en alusión al apoyo que obtuvo 
Ernesto Cordero en una carta de panistas, y tampoco definirse por una cuestión de género, en referencia a Josefina 
Vázquez Mota. 
 
 
 

Admiten deficiencias líderes partidistas 
 
Guadalupe Irízar y Érika Hernández 
 
(27 mayo 2011).- Los dirigentes nacionales del PAN y del PRD, Gustavo Madero y Jesús Zambrano, reconocieron 
deficiencias en la actuación de los partidos políticos. 
 
En la inauguración del Foro Nacional "Retos de la Democracia", aceptaron la necesidad de tener más cercanía con 
los ciudadanos y sus demandas, así como de manejarse con austeridad y transparencia. 
 
"En lo federal la rendición de cuentas, la transparencia, la alternancia y la apertura de la ciudadanía ya son una 
realidad... Si la democracia no se enraíza en los estados, tenemos el riesgo de que las autoridades más cercanas al 
ciudadano no sean quienes velen por su inclusión en los asuntos públicos, sino quienes los ahuyenten", dijo 
Madero. 
 
"Estamos ante una situación en la que hay un descrédito de la sociedad sobre nosotros y sobre nuestra actuación... 
a la gente no le estamos demostrando que la alternancia política le está sirviendo para resolver los grandes y 
graves problemas que vive el País, y que siguen aquejando a la mayoría de la sociedad", apuntó Zambrano. 
 
En el acto, los dirigentes de los partidos suscribieron con el IFE un convenio para impulsar la calidad de la 
democracia. 
 
Leonardo Valdés, consejero presidente del IFE, llamó a los partidos a abrirse a las demandas ciudadanas para 
fortalecer la democracia. 
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"El futuro de la democracia en México descansa en la apertura de los partidos políticos y en su sensibilidad para 
escuchar, comprender y encauzar las nuevas formas de expresión y participación ciudadana", dijo. 
 
 

Descarta Bravo Mena declinar candidatura 
Asegura panista que resultados de las encuestas no lo desaniman 
 
Lorena Morales 
 
(27 mayo 2011).- ALMOLOYA DE JUÁREZ.- El candidato panista a la gubernatura mexiquense, Luis Felipe Bravo 
Mena, descartó ayer que ante los sondeos de preferencias y los ajustes en los equipos de campaña de su 
contrincante perredista piense en la declinación. 
 
Las especulaciones incrementaron luego del nombramiento de Manuel Camacho como representante de la 
Coalición "Unidos podemos más", encabezada por el PRD, ante el IEEM. 
 
"Ningún encuentro, ningún acercamiento, ningún diálogo entre políticos civilizados implicará de mi parte una 
anticipación de ninguna especie ni declinación. 
 
"Estamos seguros que vamos a ganar, más bien el planteamiento es que declinen otros a favor nuestro", dijo el 
panista. 
 
Tras sostener un encuentro con el representante de la Unión de Productores del Campo del Estado de México y 
con líderes de este municipio, Bravo Mena dijo estar abierto a reunirse con Camacho. 
 
"Si quiere que platiquemos, platicamos como seguramente hemos platicado muchas veces, si eso quisiera implicar 
o generar cierta repetición a esta idea, si esto implicaría que se declinaría, desde luego que no. 
 
"Me adelanto a decirlo, ya lo dije una y diez veces, lo repetiré tantas veces como sea necesario: no está en el 
horizonte que una plática con Manuel Camacho o con cualquier otro dirigente del PRD (provoque la declinación)". 
 
Cuestionado sobre la petición del líder estatal del PRI, Luis Videgaray, para que decline ya en favor de Alejandro 
Encinas, el panista opinó que esa declaración demuestra la preocupación del tricolor. 
 
"Quiere decir que les preocupa seriamente el avance de nuestro movimiento cívico y de nuestra campaña, y que 
más allá de esta labor de psicología de masas que han tratado de lanzar para desanimar a los ciudadanos, lejos de 
ello, entiendo que la expresión del presidente del PRI es de enorme preocupación", asentó. 
 
Ante pobladores de Almoloya de Juárez, enfrentó reclamos de personas que consideran que los políticos sólo 
hacen promesas y no cumplen. 
 
Jaime Valencia, vecino de San Agustín Citlali, señaló que más que transporte necesitan mejorar la infraestructura 
carretera, que desde hace seis años es la misma. 
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"Año con año es lo mismo, se presentan las campañas y nos dicen 'les vamos a arreglar su carretera, les vamos a 
hacer esto', pero ahorita la carretera está peor, antes era terracería y no había tanto bache, ¿qué posibilidad hay 
que le ponga remedio a ese problemita?", reclamó Valencia. 
 
Durante una reunión con unos 50 líderes de la comunidad de Mina México, otros habitantes aprovecharon para 
denunciar el robo de autos, la falta de apoyo al campo y el desdén de las autoridades municipales. 
 
En respuesta, Bravo Mena atribuyó las problemáticas a la permanencia del PRI en el Gobierno estatal. 
  
Rezagado 
  
Según la encuesta publicada ayer por Grupo Reforma, el candidato del PAN se mantiene lejos del puntero: 
 
  

Eruviel Ávila "Unidos por ti" 45% 

Alejandro Encinas "Unidos podemos más" 17% 

Luis F. Bravo Mena PAN 12% 

 
 
 
 

Demanda PRI: debe renunciar titular de SHCP 
Señalan tricolores que si quiere ser candidato debe dejar su cargo 
 
Claudia Guerrero 
 
(27 mayo 2011).- La dirigencia nacional del PRI pidió ayer la renuncia del Secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero, luego de su destape como aspirante a la candidatura presidencial de 2012, realizado esta tarde en Palacio 
Nacional. 
 
En entrevista, la secretaria general del tricolor, Cristina Díaz, lamentó que se utilice una posición desde el gabinete 
presidencial para realizar promoción personal. 
 
"Las aspiraciones son legítimas, y que el que lo apoyen también, eso pasa en cualquier democracia, pero lo que no 
es permisible es que desde la posición que en la que se encuentran se ocupen de hacer campañas y no se ocupen en 
hacer su trabajo", dijo. 
 
"Si quieren hacer campaña que lo hagan, pero que dejen de ocupar los espacios que requieran de toda la atención". 
 
Entrevistado por separado, el vocero del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), David Penchyna, exigió al Secretario 
de Hacienda no mezclar la agenda pública con sus intereses personales. 
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"No queremos la confusión de las agendas personales y las aspiraciones, bajo el manto de los derechos políticos, 
cuando se tiene una responsabilidad pública. Pero si vamos a denunciar, cuando se dé el caso, si se usan recursos 
públicos para la promoción personal. Eso lo vamos a vigilar", expresó. 
 
¿Se pueden combinar las dos responsabilidades? 
 
"Creo que no, pero que hagan ellos sus mediciones, dicen que el que por su gusto muere, hasta la muerte le sabe", 
respondió. 
 
Según Penchyna, el PAN está ansioso y desesperado por encontrar un candidato y el destape de Cordero en una 
conferencia de prensa no es una sorpresa para nadie. 
 
"Hoy le quitan el velo a algo que nosotros ya habíamos dicho, que es que Cordero es uno de los cuadros del PAN 
que quieren impulsar a la Presidencia. Pues es cosa de los panistas ¡ojalá les crezca!", ironizó. 
 
El diputado federal criticó el perfil del funcionario, tras recordar las declaraciones en las que Cordero aseguró que 
una familia puede vivir con 6 mil pesos mensuales. 
 
"Creo que en términos de política, Cordero no tiene la sensibilidad social más desarrollada. Se supone que es un 
experto en materia económica, pero ha dicho que se puede vivir con 6 mil pesos al mes lo que nos hace pensar que 
no es un hombre sensible socialmente", agregó. 
 
 
 

Ofrece Eruviel carros por votos 
Promete, además, cargos públicos el candidato priista a Gobierno de Edomex 
 
Sandra García 
 
(27 mayo 2011).- ATIZAPÁN.- Al más puro estilo de un conductor de programa de concursos de televisión, el 
candidato del PRI al Gobierno del Estado de México, Eruviel Ávila, se puso espléndido ayer en un acto de campaña 
en este Municipio y ofreció "mocharse" con cargos públicos en la Administración estatal y hasta automóviles a 
quienes le consigan más votos en las elecciones del 3 de julio. 
 
El candidato, quien encabeza la coalición electoral Unidos por Ti, que forman el PRI, el PVEM y el Panal, hizo la 
oferta durante una reunión con sus estructuras en el Valle de México. 
 
Formuló la promesa luego de que se proyectara un video acerca de cómo las mujeres priistas recorren sus 
secciones para promover el voto a favor del aspirante a Gobernador, y los presentes en el mitin gritaron a coro: 
"¡Carros, carros!". 
 
"Así como el presidente (del PRI) Moreira ya les ofreció algunos compromisos, yo quiero decirles que su 
Gobernador Eruviel Ávila también se va a mochar, que vamos a hacer un jurado, un jurado muy especial que se va 
a encargar de evaluar qué seccional, qué comisionado de ruta fue el que elevó mucho más la votación en su sección 
o en su ruta. 
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"Y habrá premios de mucho tipo. Ahí les va primero: desde coches -claro está-, desde trabajo en los ayuntamientos 
-voy a hablar con los Presidentes (Municipales)-, trabajos en el Gobierno estatal. Es decir: los va a considerar. 
 
"Los primeros lugares van a ser reconocidos, y para eso deben echarle todas las ganas para que pueda yo 
reconocerles en los procesos que se vienen en los próximos tiempos. Así es que yo les voy a dar el reconocimiento 
que ustedes merecen, pero deben echarle todas las ganas", afirmó Ávila. 
 
En la reunión, el priista estuvo acompañado por el secretario de organización del PRI mexiquense, Carlos Iriarte, 
así como por el dirigente estatal del partido, Luis Videgaray, quien anticipó que se avecina una guerra sucia contra 
su candidato por la ventaja que le dan las encuestas. 
 
"Pueden caer del otro lado en actos de franca desesperación, que van desde la calumnia, la guerra sucia o, 
francamente, las inaceptables agresiones a nuestros militantes, a nuestras estructuras", señaló Videgaray. 
 
 
 

Exhibe Ávila alianzas en Valle de México 
 
Sandra García 
 
(27 mayo 2011).- HUIXQUILUCAN.- Al visitar tres municipios del poniente del Valle de México, el priista Eruviel 
Ávila exhibió algunas de sus alianzas, incluso con miembros del Sindicato Mexicano de Electricistas (SME). 
 
Por primera ocasión en una gira de campaña fue acompañado por el ex Gobernador Alfredo del Mazo González y 
el líder de la CNOP, Emilio Gamboa. 
 
"En mi carácter de amigo de Eruviel y de ex Gobernador del Estado de México, pero sobre todo en mi carácter de 
ser un priista comprometido y leal, estoy cierto de su triunfo", arengó Del Mazo en su discurso. 
 
En respuesta, el abanderado tricolor sostuvo que al primer político que admiró desde pequeño fue a Del Mazo, a 
quien calificó como amigo. 
 
"El primer político que yo conocí, que pude estar cerca de él y del que después me convertí en un serio admirador 
fue precisamente don Alfredo del Mazo González", expresó. 
 
También acudieron los diputados federales Alejandro del Mazo y Alfonso Navarrete. 
 
Gamboa acompañó al candidato en Nicolás Romero, donde llamó al PAN a que defina su posición sobre una 
declinación "de facto" hacia el PRD. 
 
"Hoy desde aquí, desde Nicolás Romero, le pido a Acción Nacional, que si va a declinar a favor del PRD que lo 
haga ya, aquí está el PRI... y vamos a ganar", dijo. 
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A Nicolás Romero arribaron más de 10 mil simpatizantes, entre ellos integrantes del SME, a quienes el candidato 
aludió en su respectivo discurso. 
 
"La policía comunitaria consistirá en que los líderes vecinales, los delegados, los Copacis, las sociedades de padres, 
los seccionales, las organizaciones como Antorcha, como el SME y todos, puedan proponer quién quiere que los 
cuide", expresó Ávila. 
 
En ambos actos, el candidato reiteró su deseo de que el agua que se extrae de la entidad sea sólo para los 
mexiquenses, y adelantó que para conseguirlo interpondrá una controversia ante la Suprema Corte. 
 
 
 

Dicen que PRI-Puebla inventó lío electoral 
Muestra defensa que acusadoras de Arabián ocultaron nexos con el tricolor 
 
Francisco Rivas 
(27 mayo 2011).- Corresponsal 
  
PUEBLA.- Anel Fernández Zempoalteca y María de Lourdes Ecatl Gavito ocultaron su vínculo con el PRI al 
Juzgado Primero de Distrito, al presentar la denuncia en contra de Myriam Arabián, secretaria estatal de 
Desarrollo Social de Puebla con licencia, por presunta coacción del voto en 2009, cuando era candidata a diputada 
federal. 
 
En la integración de las averiguaciones previas AP/PGR/PUE/PUE-IV/425/09 y la AP/PGR/PUE/PUE-
IV/426/09, no informaron sobre su rol en organizaciones tricolores. 
 
En el caso de Anel Fernández, se presentó ante el MP de la Federación sólo como mesera y no notificó su relación 
con el PRI. 
 
En las pruebas que presentó Arabián, y de las que REFORMA tiene copia, se observa la copia de una nota 
periodística del portal de internet Contraparte Informativa, donde aparece el nombre de Fernández como la 
secretaria general de la Federación de Organizaciones Obreras Femeniles (FOOF), adscrita a la Federación de 
Trabajadores de Puebla (FTP). 
 
Además, figura en el listado de representantes de casilla del candidato del PRI-PVEM, Juan Carlos Natale, para los 
comicios de julio de 2009, cuando denunció a la panista. 
 
Mientras que Ecatl figuró en diciembre de 2009 en el "Reporte de Entrega de Apoyos" de Natale. De ese 
documento se observó que ostenta el cargo de "líder" en la Unidad Agua Santa y que el 21 de diciembre de ese año 
recibió 40 aguinaldos y una piñata para la comunidad, pero ante el MP se presentó como comerciante ambulante. 
 
María de Lourdes Ecatl Gavito y Anel Fernández Zempoalteca señalaron que Arabián les entregó un litro de leche 
Liconsa a cambio de su voto. 
 
Ayer, un grupo de panistas acudió al Juzgado Primero de Distrito a comparecer como testigos a favor de Arabián. 
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A las 11:45 horas arribaron el secretario de Gobernación Municipal, Pablo Montiel, el ex líder del PAN en Puebla, 
Bernardo Arrubarrena, y el ex vocero del Comité Estatal del PAN, Miguel Méndez. 
 
También los acompañó Alberto Pérez, quien ahora funge como vocero del grupo parlamentario del PAN en el 
Congreso. 
 
Cinco minutos después llegaron el diputado Jesús Zaldívar y el regidor de Puebla, Matías Rivero. 
 
Los seis panistas participaron el 5 de mayo de 2009, junto con Arabián, en una reunión de planeación de las 
campañas a las diputaciones federales. 
 
De acuerdo con las pruebas documentales que entregó la defensa de la Secretaria de Desarrollo Social con licencia, 
que ya se encuentran en poder del Juzgado Primero de Distrito, buscan desvirtuar los señalamientos de Anel 
Fernández Zempoalteca y María de Lourdes Ecatl Gavito. 
 
Ambas mujeres dijeron en sus declaraciones que entre las 12:30 y las 13:30 del 5 de mayo, apareció Myriam 
Arabián en sus casas y les entregó, a cada una, un litro de leche de Liconsa. 
 
Pero el alegato de la parte acusada resalta que en ese momento la indiciada se encontraba en una junta de 
planeación en el Comité Municipal del Partido Acción Nacional. 
 
 
 

Acuerda PRD expulsión 
 
Éricka Hernández 
 
(27 mayo 2011).- La dirigencia nacional del PRD informó ayer que el ex diputado local Celestino Rivera será 
expulsado de ese partido por violar a un menor de 12 años. 
 
"Resulta vergonzoso que personas que han ostentado algún cargo dentro de este instituto político tengan ese tipo 
de conductas, por lo que el partido, además de no solapar tales acciones, exigirá que la justicia haga lo conducente 
para castigar a Rivera", indicó la dirigencia. 
 
La Comisión Política Nacional del partido formalizará el documento de expulsión una vez que la dirigencia a nivel 
estatal haya realizado el trámite. 
 
Ayer, la secretaria general del PRD, Dolores Padierna, pidió formalmente ante la Comisión de Afiliación dar por 
cancelada la membresía del ex diputado. 
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Ofrece Encinas mejorar la educación superior 
 
Irma Valadez 
 
(27 mayo 2011).- TOLUCA.- Alejandro Encinas, abanderado perredista por la gubernatura del Estado de México, 
protagonizó ayer dos encuentros con estudiantes universitarios, a los que ofreció que de ganar la elección atenderá 
la educación media superior y superior. 
 
En la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán fue recibido con gritos de "¡Goya, goya, Universidad!", 
durante el foro "La Participación de la juventud en el Estado de México". 
 
El candidato manifestó que en el País sólo 16 de cada 100 jóvenes concluyen la educación superior, siete la media 
superior, uno una maestría, y sólo dos entre mil un doctorado. 
 
Durante alrededor de 90 minutos, los estudiantes lo cuestionaron sobre temas como transporte público, 
educación, seguridad pública, desigualdad social y su residencia, a lo que respondió que es orgullosamente 
"chilango", pero también orgullosamente mexiquense, dado que desde 1978 obtuvo la "ciudadanía". 
 
Previo a este encuentro, Encinas sostuvo otro con estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de México, 
donde fue recibido por el Rector Eduardo Gasca Pliego. 
  
Llega Camacho 
  
A partir de ayer, Manuel Camacho fue nombrado representante de la coalición "Unidos podemos más", 
encabezada por Encinas, ante el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). 
 
"La elección fácil no está, pero de que vamos a defender la democracia, que no quede duda", dijo Camacho en las 
instalaciones del IEEM. 
 
 
 

Pone Ebrard freno a destapes en PRD 
 
Mariel Ibarra 
 
(27 mayo 2011).- El Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, marcó ayer un alto a los destapes de perredistas que 
aspiran a relevarlo en el antiguo Ayuntamiento. 
 
El Mandatario llamó a los actores políticos a no estar "nerviosos" por la candidatura de la izquierda al Gobierno de 
la Ciudad. 
 
Ebrard declaró lo anterior luego de que se le pidiera su opinión sobre la conformación de la asociación civil 
Trabajemos por la Ciudad, presentada el miércoles, y la cual impulsará la candidatura del senador perredista 
Carlos Navarrete. 
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"Yo digo que no tengan tanta prisa, que no estén tan nerviosos, esa es una decisión que se tomará en su momento, 
a fin del segundo semestre (del año)", expresó Ebrard. 
 
Sin embargo, dijo que como Jefe de Gobierno respetará lo que cada personaje vaya a plantear respecto de sus 
aspiraciones. 
 
"Yo voy a ser muy respetuoso por su puesto como Jefe de Gobierno, de lo que cada diputado, senador y otros 
personajes políticos vayan a plantear o hacer, no es el único, el senador Navarrete", dijo. 
 
Tras inaugurar la reunión del Segundo Comité Sectorial de la Infancia de la Unión de Ciudades Capitales 
Iberoamericanas, Ebrard dijo esperar que al igual que se plantea a nivel nacional, en la Ciudad se pueda llegar a 
un acuerdo entre las izquierdas para elegir a un candidato. 
 
"Yo esperaría que nuestro partido, los demás partidos de la izquierda mexicana lleguen a un acuerdo también, 
como llegaremos a nivel nacional", dijo. 
 
El miércoles, el senador Carlos Navarrete, acudió a la presentación de la asociación civil Trabajemos por la Ciudad 
y reafirmó su pretensión por encabezar la Administración capitalina. 
 
 
 

¿Para qué hacemos elecciones?.- Ebrard 
 
Mariel Ibarra 
 
(27 mayo 2011).- El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, desa-probó ayer la intención de los 
líderes nacionales del PRI, el PAN y el PRD de explorar la posibilidad de postular a un candidato común en las 
elecciones a la Gubernatura de Michoacán. 
 
"No, pues, entonces, ¿para qué hacemos elecciones? Cada quien tiene que defender su punto de vista", expuso. 
 
Al ser cuestionado sobre la integración de programas y agendas comunes, consideró que eso no excluye la 
competencia. 
 
"Agendas comunes hay muchas. Eso no riñe ni excluye que haya una competencia electoral, pero, evidentemente, 
se me haría muy extraño que no existiese más que un candidato de todos los partidos. 
 
"Entonces, no habría elecciones. Además, las diferencias son muy importantes entre uno y otro", expresó. 
 
El miércoles, en un encuentro en la Ciudad de México, Humberto Moreira, del PRI; Gustavo Madero, del PAN, y 
Jesús Zambrano, del PRD, acordaron explorar la posibilidad de postular a un candidato común y fijar una agenda 
de Gobierno, además de pactar seis puntos alrededor de los comicios. 
 
Además, acordaron reunirse el próximo martes para revisar los avances. 
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En Michoacán, las autoridades electorales reconocieron que la propuesta de impulsar una candidatura común es 
legal. 
 
"Están previstas en la ley y será decisión de los partidos si quieren participar en esa forma. 
 
"Sería cuestión, sin duda, de que los propios partidos expresen a la ciudadanía las razones que los llevarían a la 
decisión de participar en las elecciones bajo esa modalidad", expresó Jaime del Río, presidente del Tribunal 
Electoral estatal. 
 
 
 

Advierte violación a ley firmante de carta 
 
Carole Simonnet 
 
(27 mayo 2011).- El diputado federal por Sinaloa, Adolfo Montoya Rojo, uno de los 134 firmantes de la carta de 
apoyo a Ernesto Cordero, se deslindó ayer de su publicación y advirtió que los responsables deben responder por 
ella ante la violación de las normas internas del partido. 
 
"Alejandro Zapata y Manuel Minjares son los que publicaron y los que deben acreditar lo que están publicando. 
 
"De acuerdo a los estatutos y reglamentos, estamos violentando la normativa interna, los aspirantes no hacen 
declaraciones por la ley electoral y por otro lado por temas internos porque pueden ser inhabilitados", advirtió el 
ex presidente municipal de Salvador Alvarado. 
 
En entrevista con REFORMA, señaló que él no hace campaña pública aún para ninguno de los aspirantes. 
 
"Una carta pública insertada de esta manera, lo que le puedo decir es que públicamente no estoy haciendo 
precampaña a favor de nadie, de ningún precandidato. 
 
"Hay que ver qué llamado va a hacer el PAN hacia el interior, hacia los militantes que aparecen ahí porque 
estamos haciendo un trabajo interno, todavía no hay una convocatoria", subrayó. 
 
Al insistirle sobre si firmó la carta reiteró que Zapata y Minjares deben demostrar si tienen documentados las 
firmas. 
 
"No quisiera yo ser descortés, no le quiero afirmar que estuve o no estuve, simplemente que acrediten los 
responsables sobre la publicación", acotó. 
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Impulsa IP candidatura común 
 
Érika Hernández y Carole Simonnet 
 
(27 mayo 2011).- Desde hace seis meses, la iniciativa privada en Michoacán empezó a cabildear con los dirigentes 
nacionales del PAN, PRI y PRD la posibilidad de promover un Gobernador salido de una candidatura común y 
dedicar el esfuerzo de todos a atender los rezagos de la entidad. 
 
Francisco Medina Chávez, quien encabeza al empresariado que impulsa la propuesta, afirmó que la figura del 
candidato común es la única que permitiría crear un plan de gobierno que genere paz, tranquilidad y desarrollo en 
la entidad. 
 
En entrevista, consideró necesario que los partidos suspendan la pugna política para enfocarse a resolver los 
problemas del estado, como la violencia, el desempleo y la baja inversión. 
 
"Resolvería que no haya pugnas, que los dos (aspirantes) que quedan no se puedan inconformar electoralmente, 
un pacto que lleve a los partidos a no pelear, a no debatir y que en 3 años y 8 meses nos dediquemos a construir 
cómo debería ser Michoacán. 
 
"Luego (de esa administración) que regresen a la lucha política, a la competencia política, pero ahora necesitamos 
paz, un periodo de calma, para que lleguen las inversiones", dijo. 
 
Integrante de Grupo FAME, corporativo enfocado al rubro automotriz e inmobiliario, Medina Chávez aseveró que 
esta propuesta de la Fundación Michoacana para el Desarrollo, integrada por empresarios y miembros de la 
sociedad civil, no es sólo por la violencia que vive la entidad. 
 
Surge también, dijo, por diversos problemas no están relacionados directamente con la inseguridad, como el 
desempleo, la falta de inversión, la pobreza y la falta de educación. 
 
Será decisión de los partidos políticos aceptar la propuesta y resolver si ese candidato debe ser un militante de 
esos institutos o un ciudadano apartidista, agregó el empresario. 
 
"Sí habrá elección. El PRI va a poner de candidato a una persona, el PAN a la misma persona, cada partido, y 
quien gane va a ganar por un partido. 
 
"Cada partido tiene sus votos, si gana el PRD, PRI, PAN, PT o el PVEM, cualquiera, será el único y traerá un pacto 
para repartir su gobierno con todos los partidos, tener un programa común y buscar la transición", explicó. 
 
Papel clave 
  
De acuerdo con Agustín Torres Ibarrola, diputado federal del PAN por Michoacán, el origen de la iniciativa de una 
candidatura común salió de los empresarios y líderes de la sociedad civil preocupados por la situación de violencia 
en el estado. 
 



 
VIERNES 27 DE MAYO DE 2011 
 

17 

"Lo han venido planteando desde hace varios meses, no tiene dos o tres días, y deriva de la situación de violencia y 
de los rezagos que tiene la entidad con bajos niveles de educación, de competitividad, con un ánimo de darle a 
Michoacán un respiro para que haya menos confrontación política y un especie de acuerdo político y empresarial. 
Es muy legítimo y muy loable", dijo. 
 
En entrevista, consideró que será difícil concretar ese acuerdo, debido a los procesos internos que ya iniciaron y la 
dificultad de acordar un solo candidato. 
 
Señaló que entre los empresarios que se mencionan para una eventual candidatura común figuran Alejandro 
Ramírez, Alonso Gómez, Francisco Medina y Fernando Rodríguez Herrerón. 
 
 
 

Respaldan árbitros iniciativa 
 
Adán García 
 
(27 mayo 2011).- MORELIA.- No hay ningún impedimento legal para que el PRI, PAN y PRD puedan negociar una 
candidatura común para la gubernatura de Michoacán, señalaron ayer autoridades electorales. 
 
Los titulares del Instituto Electoral de Michoacán (IEM) y el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM), 
indicaron que dicha figura está contemplada en la ley. 
 
"Las candidaturas comunes están previstas en la ley, y será en su caso decisión de los propios partidos si quieren 
participar en esa forma", señaló Jaime del Río, presidente del TEEM. 
 
María de los Ángeles Llanderal, presidenta del IEM, aclaró que aun cuando se postulara a un solo candidato, el 
proceso electoral no se suspendería. 
 
"Las elecciones no pueden suspenderse y no se van a suspender; va a haber elecciones en noviembre", dijo. 
 

PLAZA PÚBLICA / Peña Nieto y los órganos electorales 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(27 mayo 2011).- El entramado aún no se aprieta con el último hilo, pero podemos ya sentir su textura: Enrique 
Peña Nieto domina los órganos electorales, que le han urdido una coraza mucho antes de que se inicie el proceso 
electoral. Esa labor anuncia la que se proponen realizar a favor del gobernador mexiquense tanto el Consejo 
General del IFE como la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación el año próximo. 
 
Si algún mérito hay que reconocerle a Peña Nieto, o a quien lo asesore o maneje, es su capacidad de establecer 
estrategias a mediano y a largo plazo. En septiembre pasado, por ejemplo, aprovechó a plenitud los resquicios que 
abre el Código electoral frente a la prohibición de difundir propaganda personalizada. Pueden hacerla los 
integrantes de los poderes públicos, federales o locales, con motivo de sus informes anuales de labores. 
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Deben limitarse, sin embargo, a un lapso determinado antes y después y a un entorno geográfico específico, el del 
territorio donde realizan sus funciones. 
 
Peña Nieto emprendió una colosal campaña de difusión, dentro del tiempo permitido, pero no respetando las 
fronteras. Contrató con 12 televisoras la difusión de ¡3 mil 500 spots! sobre su quinto informe. Los mensajes se 
emitieron de Sonora a Yucatán y no sólo en el Estado de México. La difusión de su figura y de párrafos de sus 
discursos, así como de los actos donde dice cumplir sus compromisos de campaña, ha sido un modo reiterado de 
ser del gobernador, y es uno de los factores que explica el que vaya en punta entre los preferidos para ser 
candidato del PRI y luego presidente de la República, según las mediciones demoscópicas. Es altamente probable 
que se pusiera en aprietos a quienes en las encuestas se inclinan por el mexiquense si se les pregunta por qué, y 
todavía más si conoce su desempeño en la entidad que gobierna. 
 
Pero se ha construido una imagen poderosa a fuerza de dinero y televisión, que no es lo mismo pero es igual según 
la dialéctica del trovero cubano. Por eso el lanzamiento de su campaña en torno al quinto informe. El PAN se 
quejó ante el IFE y el organizador de las elecciones cohonestó en la práctica los hechos del gobernador. 
Inconforme, ese partido acudió al Tribunal federal de elecciones, ante el cual el PRI le opuso una intensa labor de 
cabildeo. El acto más relevante de esa fase de la estrategia fue la cena o comida o reunión para tomar el té a que 
convocó, en su propia casa, la presidenta del principal órgano de la justicia electoral, María del Carmen Alanís. 
Asistieron en representación directa de Peña Nieto y su partido, los diputados Sebastián Lerdo de Tejada y Luis 
Videgaray (que ahora coordina una campaña de la que preferiría haber sido el centro): un consejero electoral, 
Marco Antonio Baños, y un aspirante a serlo, Enrique Ochoa, uno de los varios candidatos impulsados por Alanís 
para ocupar vacantes del IFE. 
 
Puesta al descubierto esa reunión por Roberto Zamarripa, se esperaba que la magistrada se excusara de participar 
en la sesión en que se resolviera el caso de Peña Nieto y sus 3 mil 500 spots. Pero qué va, con la aquiescencia de 
todos sus compañeros participó en la sesión y hasta fue ponente en las conclusiones del Tribunal sobre el caso: el 
gobernador fue declarado inocente, libre de culpa, y se ordenó al IFE castigar a las televisoras que, generosas o 
manirrotas y excesivas como son, fueron más allá de las órdenes de inserción pagadas por el Estado de México y 
propagaron por doquier la amena imagen del sucesor de Arturo Montiel, su tío. 
 
En el penúltimo capítulo de esta serie, anteayer el Consejo General del IFE, que renguea a falta de tres de sus 
miembros, no designados todavía por la Cámara de Diputados, que desde octubre es omisa también a este 
respecto, acató la resolución del Tribunal, que le ordenó sancionar a las 12 televisoras (si son tantas, es porque 
dependen o son repetidoras, salvo una que otra excepción, de las integrantes del duopolio). Blandiendo la ley, con 
gesto fiero y rigor savonarolesco, la cúpula electoral castigó a las concesionarias de televisión ¡con una 
amonestación! Se había propuesto aplicarles una multa de más de 15 millones de pesos, un monto mayor que el 
que habían ganado, para impedir que se haga buen negocio violar la legalidad, como ocurre cuando la sanción es 
menor que la ganancia obtenida de mal modo. Pero como hay un número par de consejeros, por la falta de los tres 
que la negligencia de San Lázaro no ha nombrado, se produjo un empate. En otra ronda de votación, el consejero 
presidente, Leonardo Valdés, mudó el parecer inicialmente expresado y votó por la estremecedora reprimenda. Al 
parecer pretendió sólo desempatar la votación e impedir que se empantane el funcionamiento del órgano electoral. 
Pero mostró de ese modo una volubilidad que inquieta a los observadores de cómo cumple el IFE sus 
responsabilidades. 
 
Los dos siguientes pasos son previsibles: el PAN y acaso el PRD también se inconformarán ante la resolución 
favorable a las televisoras. 
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Y cuando la queja llegue al Tribunal demos por hecho (el precedente autoriza a conjeturarlo) que la amonestación 
será validada por la Sala Superior. Y entonces se completará la operación: se vulnera la ley, se obtiene provecho 
político de esa conducta y allí están los órganos electorales para generar impunidad. Es un pésimo augurio para lo 
que ocurrirá a partir de octubre, cuando arranque el proceso electoral. 
 
Cajón de Sastre 
  
¡Se inician tiempos brillantes para la República y aun para el mundo, debido a la fulgurante buena estrella 
electoral del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero! Su candidato a la dirección gerencia de el FMI, Agustín 
Carstens, que fue su jefe, quien ignora que alabanza en boca propia es vituperio, seguramente convencerá a los 
países fuera de Europa para que lo elijan sucesor de Dominique Strauss-Kahn. Y la cargada que se inició ayer en su 
favor al mejor estilo priista seguramente también lo llevará a ser candidato del PAN a la Presidencia de la 
República, tal como ya había previsto el presidente Calderón, de lo que no estaban ciertos los incrédulos Josefina 
Vázquez Mota y Santiago Creel, que supusieron participar en un proceso libre de elección, y no en una maniobra 
arreglada desde Los Pinos, como se hacía antes del año 2000. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

JAQUE MATE / Norma 29 
 
Sergio Sarmiento 
 
(27 mayo 2011).- "Nada es más fácil que tener buenas intenciones, pero sin un conocimiento de cómo funciona la 
economía las buenas intenciones pueden llevar a consecuencias desastrosas". 
 
Thomas Sowell 
 
 Voy a empezar con una expresión de buena fe. Supondré que realmente Marcelo Ebrard, el jefe de Gobierno del 
Distrito Federal, no sabe cómo funciona la economía y por lo tanto piensa con honestidad que la llamada norma 
29, que prohíbe el establecimiento de supermercados y tiendas de conveniencia en las zonas pobres, beneficia a los 
que menos tienen. 
 
Si fuera así, sería relativamente sencillo demostrarle que una de las maneras más eficaces de disminuir la pobreza 
es bajar los precios. Si Ebrard realmente fuera de izquierda, y quisiera dar un mejor nivel de vida a quienes menos 
tienen, tendría que retirar una norma que mantendrá precios más altos para los más pobres. 
 
La otra opción es que Marcelo sí sabe lo suficiente de economía para entender que la norma 29 aumentará los 
precios de los pobres e incrementará la desigualdad, pero que esto no le importa si puede conseguir el apoyo 
político de los locatarios de los mercados. Si es así, entonces debería dejar de afirmar que es un político de 
izquierda. 
 
Una de las razones de la pobreza de nuestro país es la ineficiencia de los sistemas de distribución de bienes y 
servicios. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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Esto ha hecho que desde siempre los pobres paguen precios mayores que los ricos por los mismos productos. Es 
más fácil y barato llevar un litro de leche a la colonia del Valle de la Ciudad de México que a Chiquihuitlán, 
Oaxaca. 
 
Los supermercados han permitido mejorar de una manera importante el sistema de distribución. Una de las 
razones por la que tenemos menor inflación en México hoy, a pesar de las tendencias internacionales al alza en 
materias primas y alimentos, es que nuestros sistemas de distribución son mejores que hace algunos años. Los 
márgenes de operación del comercio se han vuelto cada vez más pequeños y esto ha permitido que los 
consumidores paguen precios menores por los mismos productos. No debe sorprendernos que los consumidores 
acudan en masa a los supermercados cuando éstos abren en sus comunidades. Lo hacen porque pagan precios más 
bajos... y también porque compran en un ambiente que les gusta más, que se vale. 
 
Las tiendas de conveniencia, como los Oxxo, tienen una función distinta. Su propósito no es ofrecer los precios 
más bajos sino permitir acceso a un comercio más cercano al hogar y con horarios más amplios. Su rápida 
expansión en los últimos años es muestra de que también han llenado un hueco. 
 
Si los mercados no pueden competir con ellos, prohíbelos, dice Marcelo. Hay que impedir que las cadenas puedan 
vender productos más baratos o de mejor calidad a los consumidores más necesitados. Los pobres no deben tener 
el derecho de comprar más barato cerca de sus hogares. Si quieren hacerlo, que tomen el microbús a la colonia del 
Valle y que carguen sus bolsas de regreso. A ver si así aprenden a comprar donde se les ordena. 
 
Lo peor de todo es que los mercados tradicionales podrían ser más atractivos sin necesidad de prohibir a los 
competidores. Para ello hay que hacerlos más limpios y dotarlos de servicios adecuados, como estacionamientos. 
Los mercados pueden ser un lugar que el consumidor escoja y no uno al que tenga que ir por orden de la 
autoridad. 
 
Yo entiendo que Marcelo necesita el apoyo político de los locatarios de los mercados. Es válido. Lo que no es ético 
es comprarles el respaldo con una prohibición que niega a los más pobres el derecho a decidir dónde comprar y 
que los condena a pagar más que los ricos por los mismos productos. 
 
Malos resultados 
  
Las buenas intenciones en economía suelen tener malos resultados. San Francisco y Nueva York, señala el 
economista estadounidense Thomas Sowell, son las dos ciudades de Estados Unidos que establecieron controles a 
los alquileres supuestamente para ayudar a los pobres. Hoy son también las que tienen las viviendas más caras. 
 
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.sergiosarmiento.com/
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Desencanto 
 
Catón 
 
(27 mayo 2011).- Aquel señor no creía en el espiritismo, pero a la muerte de su esposa quiso saber de ella, y fue a 
visitar a una famosa médium. La mujer, previo pago, se puso en trance ante su mesa espírita, una mesita de tres 
patas, y el hombre dijo: "Cuando salía yo de viaje dejaba sola a mi mujer. Ahora quiero preguntar: ¿qué hacía ella 
en mis ausencias?" Apenas acabó el hombre de formular su pregunta cuando se produjo un extraño movimiento: 
la mesa cayó al suelo, y dos de sus patitas se abrieron... El severo genitor le pregunta con enojo a su hija: "¿Por qué 
insistes en casarte con ese muchacho vago e irresponsable? Dame por lo menos una razón que justifique ese 
capricho". "Te daré dos -responde la muchacha-. Voy a tener gemelos"... La cantante vernácula lucía un busto 
exuberante, y un nalgatorio de semejante prominencia, o más. Estaba cantando un huapango muy sentido. Al 
hacerlo erguía el pecho, como para dar mayor fuerza a la expresión. Uno del público le pregunta a su vecino de 
asiento: "¿Qué te parecen sus falsetes?" Responde el otro: "Lo de atrás tampoco ha de ser de ella"... Para sorpresa 
de su papá llegó Pepito con un 6 en Biología. "Al fin aprobaste esa materia que siempre tenías reprobada -se alegra 
el señor-. ¿Qué te preguntó el maestro?" Responde el niño: "Nos preguntó cuántas patas tiene un ornitorrinco, y 
yo respondí que ocho. Por eso me aprobó". Se asombra el señor y dice: "Los ornitorrincos no tienen ocho patas. 
Tienen cuatro". "Sí -dice Pepito-. Pero yo fui el que más se acercó"... Doña Uglicia le informa a su marido: "Voy a 
tomar clases de natación". "¡De ninguna manera! -protesta él-. ¡Si te ven en traje de baño, todos van a pensar que 
me casé contigo por tu dinero!"... Muy bien se podría decir que este sexenio ha terminado. De la Presidencia no 
podemos esperar ya más que palabras hasta el fin de este segundo periodo panista. Quienes forman parte de él, 
empezando por su titular, dan la impresión de que no quieren ya otra cosa más que irse; dar la vuelta a esta página 
que para nadie, o casi para nadie, ha sido buena. Es una pena que Felipe Calderón, quien con tan buenas 
intenciones llegó al cargo de Presidente, vaya a ser recordado sobre todo por su fracaso en una lucha que inició sin 
haberla ofrecido, y sin estar preparado para ella. Todo indica que ni por un milagro su partido seguirá en Los 
Pinos, sea quien fuere el candidato panista en la próxima elección presidencial. Existe una idea muy generalizada 
según la cual con un nuevo partido en el poder automáticamente cambiaría la situación, y el orden, la paz y la 
tranquilidad volverían otra vez a nuestras ciudades. La cuestión no es tan simple, ciertamente, pero ésa es la 
percepción que hay en los ciudadanos, y ya se sabe que esas percepciones, ciertas o erradas, mueven muchas 
voluntades a la hora de emitir el voto. El mismo desencanto que la gente llegó a tener del PRI, y que condujo a su 
espectacular derrota del 2000, ha suscitado el PAN, y es casi seguro que el próximo año vuelva a ser oposición, 
papel que ciertamente ha desempeñado mejor que el de partido en el poder... La linda zagala campesina iba 
atravesando un prado. El hacendado la vio, y poniendo al trote a su caballo llegó hasta ella. "¿Cómo te llamas, 
muchacha?" -le preguntó. La rancherita bajó la cabeza, y con un pie empezó a escarbar el suelo. "Mi llamo María, 
pa' servir a su mercé" -respondió con tonito tímido. "Estás muy chula, María -le dice el patrón-. ¿Dónde vives?" 
"Vivo en aquel jacal, siñor" -contesta María con la vista baja y sin dejar de mover la tierrita con el pie. "¿Y a dónde 
vas ahora?" -vuelve a preguntar el patrón desde su caballo. "Iba a lavar una ropita en el arroyo, siñor" -contesta 
María con la vista baja y sin dejar de remover la tierra. Le pregunta el hacendado: "¿Y por qué mueves la tierra con 
el pie?" Responde la rancherita: "Pa' que no esté tan dura orita que me tumbe su mercé"... Rosilita, pequeña niña, 
se quejó con su mamá: "Mami: en el chapoteadero los niños están jugando a que eran submarinos, y no me dejan 
jugar con ellos". "¿Por qué? -le pregunta la señora. Explica Rosilita: "Dicen que yo no tengo periscopio"... FIN.  
  
afacaton@yahoo.com.mx 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(27 mayo 2011).- APENAS la semana pasada, Ernesto Cordero dejó con el ojo cuadrado a quienes lo escuchaban en 
la reunión nacional de diputados locales panistas. 
 
LES DIJO que debían hacer todo lo necesario para que el PAN ganara en el 2012, incluso, "sacar al pequeño priista 
que todos llevamos dentro". 
 
Y POR LO VISTO sus seguidores le tomaron la palabra: están circulando una carta de apoyo a la precandidatura 
presidencial del secretario de Hacienda que pretende ser el inicio de la cargada en su favor. 
 
SIN EMBARGO, lo que en tiempos tricolores se conocía como "la bufalada" esta vez se ve mucho más modesta... 
por no decir raquítica. No aparece una sola de las figuras fuertes del panismo. 
 
CON TODO y que están los nombres de cuatro gobernadores, en realidad la lista la integran calderonistas de bajo 
perfil dentro de su partido. 
 
PARA COLMO varios de los que ahí aparecen dicen que ni siquiera se les consultó si querían firmar. Al menos en 
los casos de los senadores Nelly González, Luis Alberto Villarreal y Martha Leticia Sosa no se sabe que hayan dicho 
de propia boca: "yo voy con Cordero". 
 
ENTRE desconcertados y molestos están los priistas con Francisco Blake. 
 
SIENTEN QUE, como ya es tradición en Bucareli, el secretario de Gobernación no cumple los pactos con el PRI. 
 
RESULTA QUE el pasado 5 de abril Blake y Humberto Moreira acordaron varios puntos en torno a la situación 
política en el conflictivo Morelos. 
 
LOS PRIISTAS aceptaban aflojar en su petición de juicio político contra el gobernador Marco Antonio Adame, y a 
cambio los panistas apoyarían la reforma para disminuir la edad para ser titular del Ejecutivo. 
 
EN ESTE ENJUAGUE, perdón, acuerdo, entró también el PRD que obtuvo la eliminación del requisito de 
oriundez para aspirar a la gubernatura. 
 
EL PACTO INCLUÍA una "relación de respeto" entre los tres niveles de gobierno, pero ahí es donde los priistas 
sienten que no les están cumpliendo. 
 
Y ES QUE les da la impresión de que está arreciando la campaña albiazul en contra del alcalde de Cuernavaca, el 
joven tricolor Manuel Martínez Garrigós, a quien más de uno ya perfila como candidato a la gubernatura. 
  
A PROPÓSITO de Francisco Blake, ayer sorprendió a su llegada a Monterrey en un avión de la Fuerza Aérea 
Mexicana. 
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LA SORPRESA fue que llegó a toda prisa y hubo quien pensó que era para participar en la reunión de la Conago... 
pero no. El secretario de Gobernación arribó con dos subsecretarios y el presidente... ¡pero del PAN! 
 
ACOMPAÑADO de Gustavo Madero, Blake corrió a un encuentro con gobernadores albiazules que acudieron a la 
Conago. 
 
NADA MÁS FALTA que ahora los aviones militares sirvan, más que para combatir a la delincuencia, ¡para darle 
alas al PAN! 
  
Y AHORA... la pregunta aterradora de la semana. 
 
DADO QUE los partidos PRI, PAN y PRD están de acuerdo en elaborar una sola plataforma electoral y, en una de 
ésas, hasta postular juntos a un solo candidato, eso significa que en Michoacán no hay condiciones, ni políticas ni 
de seguridad, para llevar a cabo las elecciones. 
 
PERO, ENTONCES, ¿sí las hay para llevar a cabo el Mundial de Futbol Sub-17 que se inaugurará en junio en la 
ciudad de Morelia? 
 
¿O ES QUE a nadie le preocupan los ocho partidos que se jugarán en el Estadio Morelos, incluidos dos de la 
Selección Mexicana? 
 




